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СЛУЖБУ
ЕКАТЕРИНБУРГ. В свой профессиональный праздник 40 со
трудников МВД получили различные награды: ведомствен
ные, специально выпущенные медали, именное оружие и две 
государственные награды. Их получили милиционеры, охра
нявшие в Чечне общественный порядок.

Один из представленных к 
награде находился на боль
ничном, и начальник Главно
го управления МВД РФ по 
УрФО Алексей Красников 
вручил ее лично, приехав до
мой к бойцу.

Еще одно торжественное 
мероприятие, прошедшее в 
минувшее воскресенье в Ок
тябрьском РОВД, — откры
тие памятника погибшим ми
лиционерам. Так друзья и 
коллеги почтили память со
трудников патрульно-посто
вой службы прапорщика 
Аманова и старшего сержан
та Коновалова. Памятник 
представляет собой две ка
менных плиты, на которых 
закреплены таблички с име
нами погибших милиционе
ров. Второго марта этого 
года они были расстреляны

ГОРЯЧИЕ
ПРАЗДНИКИ 

ДЛЯ «СКОРОЙ»
ЕКАТЕРИНБУРГ. Праздничные дни стали горячими для меди 
ков городской «Скорой помощи»: они работали в усилен 
ном режиме.

По информации пресс- 
службы городского управ
ления здравоохранения, 
количество вызовов в эти 
дни возросло в несколько 
раз, также было зафикси
ровано несколько нападе
ний на бригады «Скорой по
мощи». По данным горзд- 
рава, восьмого и девятого 
ноября произошло два на
падения на бригаду меди
цинских работников. В обо
их случаях прибывших по 
вызову медиков оскорбля
ли пьяные родственники. В 
одном из случаев по факту 
конфликта было написано 
заявление в милицию.

Всего за три празднич
ных дня медики зафиксиро
вали 23 инфаркта (обычно 

преступниками во время 
проверки документов.

По словам заместителя 
начальника РОВД Октябрьс
кого района Керима Гасы
мова, памятник создан на 
взносы личного состава.

— Ребята выполнили свой 
служебный долг, и мы не 
могли так просто их забыть, 
— говорит Керим Гасымов.

Убийц милиционеров на
шли спустя несколько дней 
после преступления. Один 
из них — Александр Тере
щенко — потерял на месте 
преступления свои докумен
ты. При задержании он ока
зал сопротивление и был за
стрелен. Его напарник сей
час находится под следстви
ем, дело вскоре передадут 
в суд.

Ксения САШИНА

бывает около 30 инфаркт
ных вызовов за неделю). 
Еще 383 горожанина пост
радали от травм, 1 66 из это
го числа находились в со
стоянии алкогольного опь
янения.

Более того, врачам 
«Скорой помощи» при
шлось вечером седьмого 
ноября выехать в аэропорт 
Кольцово, где сложилась 
неблагоприятная ситуация 
при посадке самолета — 
заклинило шасси и лайнеру 
потребовалась аварийная 
посадка, так что присут
ствие врачей было необхо
димо. Однако приземление 
прошло удачно и помощи 
медиков не потребовалось.

Ксения САШИНА

СР ладимир Иванович, 
прежде всего развей

те слухи: правда ли, что в ско
ром времени нас ожидает се
рьезное землетрясение!

— Когда геологи говорят 
I «скоро», это не всегда следу
ет понимать буквально. Зем- 

| ля существует 4,5 миллиарда 
лет, жизнь на ней зародилась 

1500 миллионов лет назад, 
Миллион лет существует че
ловек. Десятитысячелетняя 
история цивилизации с этой 

|точки зрения —секунда. Мо
лодыми считаются горы воз
раста 60 миллионов лет. Наши 
образовывались от 500 до 
200 миллионов лет назад, по
том они только разрушались. 
Надо иметь в виду, что не
большие землетрясения на 
Урале были всегда, но в пос- 

i леднее время, действительно, 
их интенсивность возрастает.

— С, чем это связано!
— Земля, с нашей точки 

I зрения, — не живой, но само
организующийся организм, 
существующий по космичес
ким законам. Когда она ле
тит в пространстве и немного 

, поворачивается, материки на 
| ней периодически сбегаются 

и разбегаются. Внешние и 
внутренние причины этого 
явления связаны между со

бой. Что касается нашей Ев
разии, то происходит так: Ев
ропа движется на северо-во
сток, Азия — на юго-вос
ток, Индия «идет» на север, 
Аравийская плита — на севе
ро-северо-восток. Когда 
тело вращается, оно подчи
няется определенным физи
ческим законам. Но с нашим 
материком этого не проис
ходит: где надо двигаться 
быстро — он движется мед
ленно, и наоборот. Это озна
чает, что имеется некоторая 
деформация, она и вызыва
ет в земле такие процессы, 
как образование новых гор, 
землетрясения, другие сти
хийные бедствия.

— Вы сказали, что земле
трясения на Урале — не но
вость. Как же они тогда про
являются!

— Человек начинает что- 
то чувствовать, когда сила 
землетрясения составляетче- 
тыре балла по общепринятой 
шкале — стол «прыгает», лю
стра качается. Три балла — 
как будто далеко ударила 
пушка, два — вроде грузовик 
проехал. В нашем большом 
городе есть масса источни
ков вибрации — автотранс
порт, трамваи, дискотеки с 
толпой танцующих — все это

«■■КМ«« ... .

понемногу
НАС ВСЕХ ТРЯСЕТ

НО УЧЕНЫЕ УТВЕРЖДАЮТ, 
ЧТО ЭТОГО МОЖНО НЕ БОЯТЬСЯ

наши горы старые, и такие катаклизмы ■ 
нам не грозят. Но ученые утверждают: 
подобные взгляды устарели, требуют пе
ресмотра. О характере и особенностях * 
нашей матушки-земли, об угрозах мни
мых и настоящих наш корреспондент бе
седует с директором Института геофизи
ки УрО РАН доктором технических наук. 
Заслуженным деятелем науки России 
Владимиром УТКИНЫМ.

Землетрясения... Это слово вызывает холо
док в душе буквально у каждого человека. 
Не проходит полугода, чтобы не дошли вес
ти о подобном стихийном бедствии в ка
ком-либо регионе нашей планеты. Все чаще 
стала сотрясаться земля на нашем Евразийс
ком материке, последнее землетрясение, в 
Италии, в очередной раз собрало свой го
рестный урожай человеческих жертв. Ко
ренные уральцы со школьных лет знают:

небольшие волны гасит. Но 
ученые их фиксируют. Самое 
крупное землетрясение на 
Урале было в 1914 году в Би- 
лимбае — шесть баллов, там 
в домах разнесло все печки, 
но сами деревянные дома ус
тояли. Такой же силы оно 
было в1895 году в Сысерти, в 
тридцатые годы прошлого 
века — в Добрянке Перм
ской области и Кизеле. Пос
ледние подобные события 
произошли в районе Златоус
та— четыре балла нынче ле
том, в августе, и мы их пред
сказывали. А в июле мы ожи
дали удара в Североураль
ске, за два часа сообщили о 
его приближении. Он, дей
ствительно, случился, эпи
центр был мощный на глуби
не 700 метров, наверху — че
тыре балла. Никто не постра
дал, все были к этому готовы.

— Угрожает ли подобное 
Екатеринбургу!

— Согласно составленной 
нами карте сейсмического 
районирования, наш город 
находится вне опасного «тре
угольника». Вернее, край 
юго-западного района при
мыкает к одной из его сейс
моактивных линий, но она 
связана с ослабленными зо
нами. Однако в Екатеринбур
ге очень серьезные пробле
мы другого рода. Весь он 
расположен в зоне так назы
ваемой разломной тектони
ки, то есть земля состоит как 
бы из отдельных блоков-ку
бов, их величина — четыре — 
шесть квадратных километ
ров, на поверхности они бы
вают еще меньше — до двух 
километров. Где-то они сом
кнулись, а где-то между ними 
просочилась вода. Из-за вра-

щения Земли все мы каждый 
день поднимаемся на 60 сан
тиметров вверх, а затем 
опускаемся, это связано с 
энергией приливов за счет 
притяжения Солнца и Луны. 
Климат на Урале, а особенно 
в районе Екатеринбурга, как 
известно, очень неустойчи
вый — город находится в са
мой низкой части Уральских 
гор. На север они возвыша
ются до высоты двух кило
метров, на юг — до полуто
ра. Получается такая аэроди
намическая труба, в которой 
потоки воздуха постоянно 
меняются. Чередующиеся 
фронты высокого и низкого 
давления обуславливают эф
фект, согласно которому 
«кубы» поднимаются неоди
наково, измерения показы
вают, что разница составляет 
около десяти миллиметров. 
Вроде бы и немного, но про
цесс периодически повторя
ется, и если по этой зоне про
ходит, например, водовод, 
то после нескольких сильных 
перепадов давления он мо
жет лопнуть.

— И никак нельзя эту про
блему решить!

— Можно, конечно, если 
учитывать рекомендации 
ученых, только делать этого 
почти никто не хочет. Сейчас 
много ведется разговоров, 
что город «задыхается» и 
нужно строить подземную 
его часть, убирать туда гара
жи, торговые цёнтры. Мы со
здали программу, фактичес
ки при отсутствии специаль
ного финансирования прове
ли исследования, нарисовали 
геодинамическую карту Ека
теринбурга, отдали в соот
ветствующие структуры — 

пользуйтесь, не делайте 
ошибок! Но прислушивают
ся к нашим советам по-пре
жнему далеко не все.

— И какие особенно ост
рые проблемы, возникшие 
в связи с этим, вы можете 
назвать!

— Прежде всего те, ко
торые возникали и возника
ют при строительстве наше
го многострадального мет
ро. Центр старого Екате
ринбурга стоит прямо на 
разломной структуре. По 
разлому течет река Исеть. И 
вдоль него протянули ли
нию метро. Как строили пе
регонный тоннель от вокза
ла до площади 1905 года, 
знают немногие. Денег в это 
было вложено раза при
мерно в три больше, чем 
если бы протянули иначе, 
как советовали ученые. Там 
порода крепкая, но не мо
нолитная, а мелкими куска
ми, поэтому закрепить ее 
очень сложно, что и наблю
дали. А сколько было отка
чано воды! Станция, кото
рую начали строить на ули
це Большакова, вообще 
стоит на пересечении двух 
разломов, там с водой не
возможно было справить
ся, сейчас ее совсем забро
сили. Когда я пытался про
ектантам на это указать, 
мне сказали, что это не мое 
дело. Подобное происхо
дит потому, что проектиру
ют одни, строят другие, а 
эксплуатируют третьи, и 
этим последним нередко 
приходится отвечать за все 
ошибки первых и вторых. 
Во всем мире это иначе.

(Окончание на 2-й стр.)
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

ЛИСЬИ 
ПРИВИВКИ
КАМЫШЛОВ. Вакцинация 
лис от бешенства проведена 
на территории камышловс- 
кого охотхозяйства. В лесу 
было разбросано 200 спе
циальных таблеток-вакцин. 
Капсулы были помещены в 
котлеты из рыбного фарша. 
Запах от пищи распростра
няется далеко.

Охотники уверены, что 
рыжие плутовки найдут все 
припасы. В основном рыбные 
шарики были разбросаны в 
окрестностях деревни Ожги- 
хи. Недавно у одной из тело- 
чек на ожгихинской ферме 
по выращиванию молодняка 
было выявлено бешенство. 
Причиной заболевания стал 
укус больной лисицы. Жи
вотноводы часто видели 
хищниц вблизи фермы.

В местном обществе охот
ников и рыболовов сообщи
ли, что в начале 90-х годов 
охота на лис была запреще
на. В результате в лесах рас
плодилось огромное количе
ство хищниц, у которых часто 
бывает бешенство. ЕАН

В Гранаде проходит чем
пионат Европы по ху

дожественной гимнастике 
среди национальных сбор
ных. Первое место заняла 

сборная России, в составе 
которой выступала екате
ринбурженка Вера Сесина.

Кроме Веры, в «золотой» 
российской команде также 

выступали Зарина Гизикова, 
Ляйсан Утяшева и завоевав
шая первое место в абсо
лютном первенстве Алина 
Кабаева. Юрий ОВОДОВ

МОЛОКО ПОД КОНТРОЛЕМ
ЕКАТЕРИНБУРГ. В минувшее 
воскресенье все санитарные 
службы области получили 
распоряжение усилить конт
роль за качеством молочной 
продукции. Особое внима
ние будут уделять товарам, 
которые поставляются из 
других регионов страны. Это 
решение было принято сани
тарными службами в связи с 
эпидемией дизентерии в 
Краснодарском крае.

Подпишись 
и выиграй!
Главный приз — 5 тысяч рублей!
Плюс Фирменные поаарки.
Прислав до 31 декабря 2002 г.
ксерокопию подписного абонемента 
на нашу газету на I полугодие 2003 г., 
вы будете участником розыгрыша 
денежного приза. Желаем удачи!

Молочная продукция по
ступает в Екатеринбург из 
48 городов России. Медики 
рекомендуют жителям 
Свердловской области
употреблять пока только 
местную продукцию. Техно
логи городского молокоза
вода №1 усилили контроль 
за качеством товара и уве
рены, что заражение любы
ми микробами через моло

ко полностью исключено. 
По мнению специалистов, 
опасность могут представ
лять те продукты, которые 
завозятся из-за пределов 
Свердловской области: у 
этих товаров может истечь 
срок годности. К тому же 
медики не имеют возможно
сти проконтролировать тех
нологию их производства.

Ксения САШИНА

Спрашивайте — ответим! 
«Горячий телефон» 

■ редакции
71-38-75 —с 12 до 17 часов

• ю» о ЛА
13 ноября

Переменная 
облачность, 
возможны осадки 
в виде мокрого

Температура воздуха 
ночью -2—4°, 
днем 0—Е2°.

снега.
Атмосферное давление — 
741 мм рт. ст.

Ветер 
северо-восточный, 
5—7 м/сек.



(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

В нашей области очень 
много больших заво

дов, закрытых объектов, 
даже малейшее разрушение 
почвы под ними может вы
звать непоправимые послед
ствия. С ними какая-то рабо
та ведется!

— Добавлю: есть еще 
шахты, где периодически 
происходят так называемые 
горные удары. Но на мони
торинг, как всегда, денег 
нет. Приезжали, например, 
из Нижнего Тагила к нам, их 
там потихоньку все время 
трясет, они понимают необ
ходимость исследований, но 
средств выделить не могут. 
Мы — бюджетная организа
ция, объем бесплатных ра
бот у нас ограничен, специ
альные приборы очень до
роги. Вообще порой просто 
потрясает цинизм наших чи
новников. Один из них мне 
как-то сказал, когда мы 
предложили проект, на кото
рый требовалось выделить 
полтора миллиарда в то вре
мя еще не деноминирован
ных рублей: «Вот мы их вам 
дадим, и вы что-то будете 
делать, а я останусь ни при 
чем. А если не будет вашего 
мониторинга, произойдет 
землетрясение — и дадут 20 
миллиардов, а я их буду рас
пределять». Среди руковод
ства крупных предприятий и 
объединений, пожалуй, 
единственные, кто пошел на 
тесное сотрудничество с 
нами, — это представители 
ПО «Маяк». У них есть так на
зываемый 11-й водоем, где 
скапливаются радиоактив
ные отходы. Мы регулярно 
обследуем там ситуацию, де
лаем замеры на плотине, 
возможные протечки сразу 
ликвидируются. А вот мони
торинг плотины на Белоярс
кой АЭС, которая находится 
в зоне разлома и постоянно 
подвергается действию сейс
мических волн после взры
вов на Курмановском карье
ре, сделать не можем: руко
водство станции уверяет, что 
там все хорошо, и не желает 
выделить порядка 100 тысяч 
рублей на ежегодный мони
торинг.

— А самой станции не уг
рожает ли землетрясение!

— Могу вас успокоить: 
вероятность его ничтожна. 
Когда выбирали для нее мес-
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ЧТО ЭТОГО МОЖНО НЕ БОЯТЬСЯ
то, подошли к проблеме
очень серьезно. Руководил 
этими работами первый ди
ректор нашего института, 
член-корреспондент РАН 
Юрий Петрович Булашевич. 
Белоярка стоит на громад
ном гранитном массиве раз
мером примерно четыре на 
шесть километров, его ни
чем не сдвинуть с места. В 
опасной зоне у них лишь во
доем и плотина.

— Владимир Иванович, из
вестно, что ученые вашего 
института выдвинули ориги
нальную идею относительно

ней увеличивается напряже
ние. Сначала все трещины и
поры закрываются, затем

рушительных землетрясе
ний в Турции и на Тайване,

предсказания землетрясе-
ний. В чем она состоит!

— В свое время я занимал
ся прогнозированием гор-
ных ударов это такие
мини-землетрясения в шах
тах, связанные с тем, что ког
да проходят одну выработ
ку, в породе возникает на
пряженное состояние, затем 
начинают проходку в дру
гом месте, и напряжение мо
жет превысить предел проч
ности. Мы испробовали мно
го методов и обратили вни
мание на работу одного уче
ного-поляка, занимавшегося 
проблемой радона. Дело в 
том, что мы считаем наши 
горные породы твердыми, а 
фактически все они пористо
трещиноватые. Даже обра
зец, который достали с глу-
бины 12 километров, имел
пористость пять процентов. 
Существует радиоактивный 
газ радон, он образуется в 
результате распада урана и
есть везде, в том числе в по
рах различных горных пе
род. Его легко регистриро
вать, так как он радиоактив
ный и фиксируется уже при 
содержании в воздухе 10 в 
минус десятой степени.

Теперь представьте, по
рода начинает сжиматься, в

вудущее может быть только таким, каким мы его стро
им — это один из выводов прошедшей в Екатеринбурге 
окружной конференции, посвященной проблемам иннова

ционного пути развития России. В Свердловском областном 
театре драмы собрались чиновники, бизнесмены, политики 
и ученые со всех областей Уральского федерального округа 
и многих регионов России. Похоже, что Урал — это уже 
традиционное место, где готовы выслушать и профессоров, 
и промышленников.

Инновационные техноло
гии — это название самых пе
редовых разработок, толь
ко-только внедряемых в 
жизнь или находящихся в 
стадии научного эксперимен
та. Этим технологиям уделя
ется большое внимание во 
всем мире, но для России эта 
тема особенно важна. Во- 
первых, чтобы не стать веч
ным аутсайдером, страна 
должна резко увеличить 
свой производственный по
тенциал. Сегодня на многих 
заводах Свердловской об
ласти внедряются новые 
станки и агрегаты, но это еще 
не инновации. Это оборудо
вание уже прошло обкатку 
на западных предприятиях и 
отстает от того, что там сей
час готовятся внедрять, на 
10—15 лет. Конечно, и это 
уже шаг вперед, но карди
нально решить проблему от
ставания такая мера не смо
жет. Во-вторых, Россия пока 
еще имеет хорошую науч
ную базу. Пусть наши ученые 
зачастую творят на деньги от 
импортных грантов, но этот 
вопрос как раз решаем: 
обеспечьте институты бюд
жетным финансированием и 
новым оборудованием для 
лабораторий — они будут

работать на благо своей 
страны. Они и так работают. 
Проблема в том, что свои 
разработки ученые не про
сто не могут внедрить, но не 
в состоянии даже зарегист
рировать их в родном отече
стве. Так, разработанное 
Уральским институтом трав
матологии и ортопедии уст
ройство «Краб», способное 
«поднять» больного с пере
ломом позвоночника уже на 
третий — пятый день, получи
ло шанс на лицензирование 
только благодаря окружно
му конкурсу инновационных 
проектов. Стоимость лицен
зирования в Москве достига
ет нескольких сот тысяч руб
лей, и денежная награда ока
залась весьма кстати. Не слу
чайно, по словам директора 
Уральского института эконо
мики Александра Татаркина, 
в России внедряется от силы 
пять процентов того, что 
изобретается. Что-то так и 
остается «в столе», а многое 
продается за рубеж по сме
хотворной цене. Что же ме
шает развитию инновацион
ных технологий?

Андрей Фурсенко, пер
вый замминистра Минпром
науки РФ:

— Проблема в том, что

I Серов
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происходит горный удар, 
разрушение — и газ выбра
сывается в большом коли
честве. Смысл нашей теории 
в том, что перед горным 
ударом или крупным земле-

было еще одно,
шее незамеченным,

трясением наблюдается
резкий спад выделения ра
дона из массива примерно в 
три раза. Когда мы впервые 
обнаружили этот эффект в 
шахте, то вначале даже рас-
терялись, 
считалось,

так
что

как 
в

всегда 
момент

сжатия происходит разру
шение породы и количество 
радона должно увеличи
ваться. Оказалось, все на-
оборот. Когда-то, перед
ташкентским землетрясени
ем, один геофизик обнару
жил повышение содержа
ния радона в воде ближай
шего водоема, с тех пор все 
опирались на его теорию, 
но достоверных предсказа
ний не получалось.

Промоделируем земле
трясение: где-то идет сжа
тие, порода начинает дефор
мироваться, дальше по ка
кой-то причине она не может 
двигаться — там происходит 
растяжение, как бы выпук
лость, потом опять сжатие,
вновь растяжение. Когда
процесс сжимания-разжима
ния превышает порог силы 
трения, «пружина» распрям
ляется, и происходит земле
трясение.

— И как ученый мир от
несся к вашей теории!

— Встретили в штыки, 
наши статьи никто не хотел 
публиковать. Говорили, что 
образование волнообраз
ной поверхности Земли пе
ред землетрясением — это 
фантастика. Но в 1999 году, 
кроме всем известных раз-

Скалистых горах Америки. 
Американцы делали со 
спутника радиационную 
съемку этого участка, рель
ефа местности, два раза че
рез небольшой промежу
ток времени. Когда наложи
ли два снимка — они не со
впали по высоте. Та зона, 
где был эпицентр, оказа
лась точкой постоянной, а 
вокруг расходились вол
ны. Несовпадение состави
ло около 20 сантиметров. 
После этого к нашим идеям 
отнеслись иначе. Мы пять 
раз подавали заявку на 
грант Российского фонда

В.уфалеи
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фундаментальных
дований,

иссле
выделяющего

деньги на конкурсной ос
нове, но всякий раз полу
чали отказ.

— И все же вы ведете сей
час исследования в этом на
правлении!

— Мы представили проект 
организации «Международ
ный научно-технический 
центр», финансируемый 
США, Евросоюзом и Япони
ей. Два года проект прохо
дил экспертизу, мы выезжали 
в США, делали доклад на сес
сии Американского геофизи
ческого союза. Американцы 
приезжали сюда, здесь смот
рели наши разработки — 
смысл нашей теории доходил 
до них, честно говоря, с тру
дом. Мы даже в шутку сказа-
ли, что хотим предложить
проект «PEYK» — Predikt of 
Eaufhquake on Your Kitenes, 
что в переводе значит «Про
гнозируйте землетрясения на 
вашей кухне». Это вызвало 
здоровый смех у них, и пере
говоры пошли успешнее. В 
результате нам на исследова-
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ния выделили 300 тысяч дол
ларов. Специальную аппара
туру по нашему заказу изго
товили москвичи, расчеты 
помогали делать специалис
ты из Снежинска Челябинс
кой области. Сейчас проект 
вышел на финишную пря
мую. Мы установили девять 
станций в Киргизии, от Биш
кека по северному берегу 
Иссык-Куля — там бывают 
очень сильные землетрясе
ния. Станции работают в ав
томатическом режиме, регу
лярно снимают показания, 
но периодически туда ездят

— Если вернуться к Екате
ринбургу, что, кроме сказан
ного, вас еще беспокоит!

— Строительство Храма 
на крови. Да, его возводят 
на исторически обусловлен
ном месте. Но ведь это косо
гор! Не знаю, кто и насколь
ко серьезно проводил изыс
кания, однако если на них сэ
кономили, после проливных
дождей он может «по-

в командировки наши 
трудники.

со-

плыть» к реке. Часто спра
шивают, насколько сейсмо- 
устойчивы наши дома. 
Очень прочны так называе
мые цельнобетонные, дос
таточно устойчивы кирпич

- А в нашем регионе что- 
то подобное проводится!

— В этом году было за
фиксировано землетрясение 
на ширине Казахстана, где 
никогда прежде его не было. 
Это подтверждает теорию о 
движении материков. Мы хо
тим сделать исследования по 
линии Урал —Казахстан — 
Тянь-Шань, но мониторинг 
очень дорогой, и все упира
ется в деньги.

ные, большинство панель-
ных может пострадать при 
пяти — шести баллах, осо
бенно те, что находятся на 
ровном плоском месте, а не 
на взгорьях. Но, повторюсь, 
землетрясения у нас не 
предвидится. Однако игно
рирование мнения ученых в 
отношении нашего земного 
фундамента налогоплатель
щикам дорого обходится.

Вопросы задавала 
Светлана ЛЕБЕДЕВА

ИНИЦИАТИВА
ПРОБЛЕМЫ ДНЯ ЗАВТРАШНЕГО БОЛЬШЕ ВСЕГО 

ВОЛНУЮТ ТЕХ, КТО ЖИВЕТ ЗА САДОВЫМ КОЛЬЦОМ
по-настоящему прорывных 
проектов в сфере инноваций 
очень мало. Почему-то 
предприниматели не торо
пятся создавать свой 
Microsoft или Intel, а ограни
чиваются «свечным заводи
ком». Очень мало готовых к 
реализации проектов. Не 
хватает кадров для совре
менного производства: мы 
много говорим о подготовке 
менеджеров, но проблема 
встает на уровне инженеров, 
техников и мастеров...

Юрий Конев, зампредсе
дателя комитета Госдумы по 
региональной политике:

— Сегодня просто нет фе
дерального закона по госу
дарственной инновационной 
политике. Принятый год на
зад Госдумой и Советом Фе
дерации проект такого зако
на «забуксовал» на уровне 
президента и правительства. 
Причем в качестве предлога 
юристы ссылаются на то, что 
в Конституции РФ ничего не 
говорится об инновациях и, 
следовательно, это не про
блема федеральных орга
нов власти...

Так в итоге и получается, 
что регионы, не дожидаясь 
президентских постановле
ний, принимают свои законы

об инновационной политике 
и проводят подобные кон
ференции, создают техно
парки и инновационные цен
тры. Однако зарубежный 
опыт показывает, что без 
господдержки в сфере инно
ваций развитие очень зат
руднено. Нужно законода
тельство о венчурном капи
тале, позволяющее созда
вать венчурные фонды — 
финансовые организации, 
кредитующие внедрение но
вых, прорывных технологий, 
страхуемые самим государ
ством. За границей государ
ство страхует до 70 процен
тов рисков, связанных с вне
дрением новых разработок. 
Эти фонды уже создаются на 
местном уровне: существует 
Уральский венчурный фонд, 
на конференции принято ре- 
шениео начале формирова
ния окружного фонда. Од
нако эти организации, по 
сути, полулегальны, так как 
нет соответствующих зако
нов. Необходимо принятие 
документов об авторском 
праве, ведь любая новая тех
нология — это чье-то изоб
ретение, у нее есть автор.

Дмитрий Сорокин, замес
титель директора НИИ эко
номики РАН (Москва):

— Все эти слова о необхо
димости ускорения иннова
ций, об импортозависимос- 
ти отечественной экономики 
говорились нами еще во 
времена Советского Союза. 
СССР проиграл именно на 
поле научно-технического 
соревнования — отсюда 
возникли и остальные про
блемы. Переход к рынку ав
томатически не решил эту 
проблему. Сказывается пе
рекос на сырьевую часть 
экономики. Изменить поло
жение сможет только осо
знание правительством мес
та страны в мировой полити
ке. Если мы четко решим, 
что нам проще продавать 
сырье, то и разговоры об 
инновациях не нужны, как, в 
общем, и 140 миллионов на
селения. Если же мы выбира
ем другой путь, то необхо
димо развивать самодоста
точную индустриальную кон
курентоспособную систему, 
прежде всего на внутреннем 
рынке. И главное, не надо пе
реоценивать собственный 
производственный и науч
ный потенциал. Без должно
го финансирования наука 
достаточно быстро начинает 
сдавать свои позиции...

Говорильня. Наверное,

такой эпитет тоже можно 
прилепить ко всем подоб
ным заседаниям. Даже 
организаторы конферен
ции признают, что после 
первого такого мероприя
тия, проведенного в Екате
ринбурге год назад, прак
тически ничего не измени
лось. Ученые и политики 
сменяют друг друга на три
буне, составляются резолю
ции, а Москва или не слы
шит, или не слушает. Прав
да, на этот раз заместитель 
представителя президента в 
УрФО Виктор Басаргин по
обещал, что итоги работы 
конференции будут дове
дены до слуха президента. 
Сперва самим Петром Ла
тышевым во время личной 
встречи, а после разговор 
об инновационном разви
тии региона и страны пойдет 
во время запланированно
го визита Владимира Путина 
на Урал в ноябре этого 
года. Однако не только 
привлечением президентс
кого внимания полезна эта 
конференция. Когда верхи 
мешкают, инициатива идет 
снизу и все участники по
добных мероприятий не 
просто говорят, а пригля
дываются, делятся опытом. 
Финансисты объясняют 
предпринимателям, как 
лучше составлять бизнес- 
планы, чтобы хотелось 
вкладывать деньги, про
мышленники укрепляют 
связи с наукой. Накаплива
ется опыт, который когда- 
нибудь будет востребован.

Михаил ЧЕРЕПАНОВ

Все эти годы медицин
ское обслуживание не 
стояло на месте, развива

лось вместе с заводом. Вы
рос завод, увеличилось чис
ло рабочих, и в 1981 году 
открылось новое здание 
поликлиники уже на шесть
сот посещений в день.

Руководство УОМЗ дало 
указание медсанчасти, что
бы люди, отработавшие на 
заводе двадцать и более 
лет, в том числе и пенсионе
ры, обслуживались бесплат
но. Более того, отказавшись 
от собственного стациона
ра, завод заключил дого
вор с частной клиникой, где 
при необходимости труже
ников оптико-механическо
го госпитализируют бес
платно. Для их предприя
тия, в зависимости от степе
ни заболевания и, соответ
ственно, лечения, это 
обходится в суммуот 12 до 
27 тысяч рублей. Согласи
тесь, деньги немалые.

Стоит еще добавить, что 
в этой клинике собрались 
лучшие из лучших специали
стов города, она оснащена 
высокотехнологичным обо
рудованием.

В канун пятидесятилетне
го юбилея медико-санитар
ной части Уральского опти
ко-механического завода 
ее главный врач Ирина Гер
мановна Чувар показала 
мне свои владения — поли-

ОДЕВАЙСЯ ^Д^РОВ^
ЭТА ПОЛИКЛИНИКА НАПОМИНАЕТ ЦЕНТР 

УПРАВЛЕНИЯ КОСМИЧЕСКИМИ ПОЛЕТАМИ
У этого медицинского учреждения, воз
можно, очень длинная история, но заново 
она началась во время Великой Отече
ственной войны, когда в Свердловск был 
эвакуирован из Ленинграда один из важ
нейших оборонных заводов, ставший по
зднее Уральским оптико-механическим.

Сначала на предприятии был создан са
мый обыкновенный здравпункт, где ра
бочие могли получить первую помощь. 
И только после войны, в 1952 году для 
заводчан была открыта вместо него по
ликлиника на пятьдесят посещений в 
день.

клинику, числящуюся в до
кументах как «отдел 680». 
Отдел, надо сказать, ока
зался не маленьким и не зря 
носит это название: поли
клиника скорее напоминает 
центр управления косми
ческими полетами. Реконст
рукция, проведенная в 2001 
году по распоряжению ге
нерального директора 
объединения Эдуарда Спи
ридоновича Яламова, нача
лась с входной части (при
хожей) и туалетов. После
дние во всем отделении 
сверкают стерильной чисто
той. Впрочем, как и коридо
ры, где каждый пациент 
обязан быть обутым в од
норазовые полиэтиленовые 
бахилы.

Пришлось надеть бахилы 
и нам.

Ирина Германовна про

отделывае- 
готовым ка- 
рассказала,

вела меня по 
мым и по уже 
бинетам. Она 
что мечта всего персонала
поликлиники при полной 
поддержке генерального 
директора — создать уч
реждение европейского 
уровня и в лечении. Для 
большего удобства даже 
свою прачечную организо
вали.

Гордостью поликлиники 
все без исключения называ
ют «Электрон». Бывший 
рентгеновский кабинет, тем
ное, мрачное помещение, 
превратился в светлые апар
таменты, где можно сделать 
снимки брюшной полости, 
костной системы и органов 
дыхания на одном аппарате, 
даже не закрывая комнату 
плотными шторами. Все опе
рации производит один че

ловек. В компьютере — вся 
база данных. Если вдруг па
циент соберется лечиться в 
другом месте, то распечатку 
снимков его внутренних ор
ганов он всегда может полу
чить на руки. На целые годы 
они будут зафиксированы, 
как в семейном альбоме: вот 
человеку двадцать лет, вОт 
тридцать... Есть что срав
нить.

Главная помощница во 
всех цехах для медсанчасти 
— обученная санитарная 
дружина, восстановленная, 
можно сказать, из небытия 
после десятилетнего пере
рыва. Не дай бог что слу
чится, сан дружинницы ока
жут первую помощь пост
радавшему товарищу. 
Сандружина УОМЗ в сорев
нованиях среди равных уже 
успела занять в первые

годы нового века первые 
места.

Здесь помнят основате
лей. Первые главные врачи 
медсанчасти, бывшие фрон
товики, кавалеры боевых 
наград Вера Колпакова, 
Петр Кочуров жестко отби
рали своих будущих коллег.

Не подводят их нынеш
ние преемники. Главный 
врач МСЧ Ирина Чувар 
мыслит по-современному, 
делает все, чтобы поднять 
поликлинику на качественно 
новый уровень. Ее замести
тель по лечебной работе 
Ольга Кузнецова коорди
нирует все действия моло
дых врачей.

Есть в штате поликлиники 
кандидат медицинских 
наук, врач высшей катего

рии, Отличник здравоохра
нения (между прочим, очень 
почетное в среде медиков 
звание) Эльвира Коновало
ва. Самые сложные в диаг
ностическом плане больные 
стараются проконсультиро
ваться именно у нее. Опти
мист, человек с хорошим 
чувством юмора...

...Болеть, естественно, 
неприятно, кто же будет 
спорить. Но гораздо прият
ней прийти со своей болез
нью, со своей бедой в чис
тое, светлое здание, где 
тебя примут как родного, 
осмотрят, назначат лечение 
и через некоторое время 
после лечения скажут лас
ково: «Ну что, одевайся. 
Здоров, голубчик...»

Вадим СИМОНОВ

♦ Утечка газа стала 
причиной крупнейшего 
за несколько последних 
десятилетий пожара во 
Вьетнаме.

♦ Программа подго
товки в одном из вузов 
Англии пополнилась лю
бопытной дисциплиной 
— историей потребления 
алкоголя и последствий 
пьянства.

♦ Всемирная органи
зация здравоохранения 
начинает массовую кам- 
панию иммунизации про- 
тив полиомиелита в 16 
странах Западной Афри
ки.

♦ Бастующие венесу
эльские полицейские тре
буют отставки 200 комис
саров, обвиняя их в кор
рупции и непрофессиона
лизме.

♦ В Афганистане отпу
щены на свободу женщи
ны, ранее осужденные за 
«нравственные преступ
ления».

♦ В Китае обнаружены 
древнейшие наскальные 
росписи, выполненные в 
цветном виде.

♦ Известный австрий-
.ский фигурист Вольфганг 
Шварц не смог предстать 
перед судом по обвине- 
нию в торговле людьми

J — у него обнаружен рак.
♦ Тайник с боеприпа- 

сами времен Великой 
Отечественной войны 
ликвидирован в Крымс
ком районе Краснодаре-; 
кого края.

♦ В Охотском море 
спасены шесть магаданс
ких рыболовов, считав 
шихся без вести пропав- 

, шими.
♦ В течение десяти 

дней не удается обнару- 
жить баржу с пятью 
людьми на борту, про
павшую в Беринговом 
проливе на Чукотке.

♦ 17 килограммов га
шиша конфисковали у 

: наркокурьера сотрудни
ки ГИБДД в Прибайкалье 
на трассе Красноярск — 
Иркутск.

♦ В Тбилиси скончался 
известный в прошлом 
футбольный арбитр Кар
ло Круашвили.

♦ Старт корабля «Ин- 
девор» к Международ-, 
ной космической станции 
отсрочен по меньшей 
мере на неделю.

♦ Россия приступила к 
i выпуску не имеющих 

аналогов в мире комп- 
Цлексов высокоточного 

минометного вооруже
ния «Г рань».

♦ Самым мощным за 
последние семь лет стал 
циклон, обрушившийся 
на Камчатку.

♦ Принято решение о 
. том, что реконструкция 
дома-музея Максимилиа- 
на Волошина в Коктебеле 
пройдет методом народ
ной стройки.

♦ Сотрудники МВД 
Таджикистана задержали 
двух наркокурьеров, пы
тавшихся провезти четы- . 
ре килограмма героина 
ща территорию России.

♦ Близнецов-тройн я- 
шек родила жительница

' Харьковской области, за
беременевшая в резуль- 
тате искусственного оп-

, лодотворения.
♦ В Мукачево Закар

патской области схвачена 
группа грабителей, тер
роризировавшая украин
цев в странах Западной 
Европы.

♦ Имя народного ар
тиста СССР Олега Бори
сова внесено в книгу «Зо
лотые имена элиты Укра- 

: ины».
♦ Уголовные дела г

возбуждены против ка
питанов двух рыболов
ных судов с Сахалина за 
нарушение границы с 
Японией.

♦ Американские кино
звезды Дженнифер Ло- 

: пес и Бен Аффлек решили 
пожениться.

♦ Мировая кинематог
рафическая обществен
ность отмечает 90-летие 
выдающегося мастера 
мирового кино Микелан
джело Антониони.

♦ Итальянская кино
актриса Софи Лорен от- 
мечена наградой за по- 
мощь больным раком.

♦ Норвегия выделяет 
средства на реставрацию 
петербургского музея 
Достоевского и готовит 
крупнейшую выставку в 
Санкт-Петербурге.

♦ В Мурманском океа
нариуме празднуют пят
надцатый день рождения 
любимого артиста — тю- 
Пеня по кличке Филя.

♦ Экскурсионный тур 
«Русская Голгофа» по ме
стам жизни и гибели цар
ской семьи организован в 

. России.

По материалам 
ИНТЕРНЕТА
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[Школа здоровья Ведущая 
I > рубрики

Ольга СТЕПАНОВА

Дорого ученье, 
но здоровье

■■ -летие со дня рождения уральского писате- 
7 Р ля Дмитрия Наркисовича Мамина-Сибиряка 
Н отметили масштабно: автора, чьи произведе
ния сейчас актуальны как никогда, официально чествовали в 
течение трех дней.

Корреспонденту «НС!» в один из этих дней, пятого нояб
ря, довелось побывать в Висиме, на малой родине юбиляра, 
вместе с российскими прозаиками, съехавшимися в Екате
ринбург.

Такая разная 
память

150 ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ ЧЕЛОВЕКА, 
СОЗДАВШЕГО БИОГРАФИЮ КРАЯ

ры с экзотическими желез
ными печками встречались с 
висимчанами, упорно именуя 
последних «висимцами» и 
«висимками». Долго читали 
стихи — свои, поскольку 
Дмитрий Наркисович стихов 
не писал, — иногда путались, 
поскольку четвертина испод

дороже
В Свердловской области продолжается всеобщая дис

пансеризация подростков, по итогам которой можно бу
дет составить всеобъемлющую картину состояния здо
ровья детей и, соответственно, разработать программы 
их здоровья. Но некоторые проблемы обнажились уже 
сейчас.

Центр госсанэпиднадзора в Екатеринбурге отметил не
благоприятные тенденции в состоянии здоровья школьни- ■; 
ков. На фоне стабилизации уровня острой заболеваемости 
идет неуклонный рост хронических патологий. За год этот 
рост составил 8 процентов. На первом месте — болезни
костно-мышечной системы, на втором — органов 
на третьем — органов пищеварения.

Согласно факторному надзору, проведенному 
листами службы госсанэпиднадзора, по-прежнему 
летворительными являются режим и качество

зрения,

специа- . 
неудов- 
питания :

школьников, что и ведет к серьезным патологиям. Так, в 
прошлом году охват школьников горячим питанием со
ставлял лишь 49,6 процента. Ученики начальных классов 
все-таки в основном едят в школе — таких 79,7 процента. 
Учащихся среднего звена — только 40,8 процента, а стар
шеклассников и того меньше — их 38,3 процента.

Санитарная служба города приняла в новом учебном 
году кардинальные меры для того, чтобы изменить ситуа
цию. Вынесено предписание в адрес управления образова
ния Екатеринбурга о снижении учебных нагрузок в тех 
школах, где охват организованным питанием детей будет 
менее 50 процентов. Если где-то не могут кормить детей 
вовремя и вкусно горячим обедом, значит, придется со
кратить число уроков и отпустить ребят кушать домой. 
Поскольку учебные заведения такая постановка вопроса 
не устраивает, им придется придумать, как «завлечь» ре
бят в обеденный зал. В связи с этим рекомендовано откры
вать школьные бары и кафе, организовывать питание по 
типу шведского стола и так далее.

По-прежнему вызывает опасение отсутствие в пище де
тей микронутриентов, прежде всего йода. В связи с этим 
продолжена работа педиатрической службы по эндокри
нологическому осмотру школьников. В этом медикам по
могают специалисты Уральской государственной медицин
ской академии. Результат такой деятельности — разработ
ка целевого проекта «Профилактика йоддефицитных со
стояний у детей», который включен в комплексную про
грамму «Здоровье екатеринбургского школьника».

Служба госсанэпиднадзора также выпустила предписа-
ние всем мелкооптовым базам и базовым школьным сто
ловым, обязывающее их заключить договоры с предприя- • 
тиями, выпускающими хлебобулочные изделия, обогащен- ;
ные железом и витаминами группы В, на поставку такой 
продукции в школьные столовые.

Не меньшую тревогу специалистов вызывают школьные 
нагрузки учеников, поскольку они — источник болезней 
нервной системы. По сравнению только с прошлым годом 
заболеваемость ими выросла в 2,1 раза. Медики отделов 
профилактики заболеваемости детского населения цент
ров госсанэпиднадзора провели проверки и выявили пре
вышение дневной и недельной учебной нагрузки, нерацио
нальное распределение учебной недели, отсутствие ступен
чатого режима обучения первоклассников в некоторых 
школах. Нарушителям было предложено пересмотреть си
стему обучения. Благодаря такой деятельности число 
школ, занимающихся по методике Занкова, не имеющей 
гигиенического сертификата, сократилось на 20 процентов 
по сравнению с прошлым годом.

Дети, которые перегружены уроками, мало двигаются, 
не имеют времени для занятий физкультурой, спортом. 
Служба госсанэпиднадзора ведет мониторинг за физичес
кой подготовкой школьников, поскольку это еще один 
фактор высокой заболеваемости детей.

И еще один момент, который всегда находится в сфере 
внимания санитарных врачей. Это микроклиматические ус
ловия в образовательных учреждениях. По итогам прове
рок выявилось, что 7,9 процента детского населения мерз
ли в классах, в которых температура опускалась ниже 16 
градусов тепла. А 6,9 процента ребят находились в слиш
ком влажном или, наоборот, сухом помещении, что тоже 
вредно для здоровья. Наиболее неудовлетворительный 
микроклимат отмечен в школах Железнодорожного и Чка
ловского районов. Плохая освещенность классов в школах 
Чкаловского, Октябрьского и Верх-Исетского районов. И 
почти везде — малопригодная для занятий мебель. Отсю
да — заболевания костно-мышечной системы.

По итогам выявленной ситуации специалисты центра 
госсанэпиднадзора в Екатеринбурге даже выпустили па
мятку для родителей с рекомендациями, как заботиться о 
детях и чем их кормить. Вот некоторые из их пожеланий.

Для нормального роста и развития Школьник должен в 
обязательном порядке ежедневно получать продукты, со
держащие белок: мяса — не менее 175 граммов, рыбы — 
не менее 110 граммов, творога — не менее 70 граммов, 550 
граммов молока и молочных продуктов; не менее 50 грам-
мов сливочного масла, не менее одного яйца и не менее 1 8
граммов растительного масла.

Согласно физиологическим нормам, каждый школьник 
должен получать в день не менее 400 граммов картофеля, 
470 граммов овощей и зелени, 250 граммов фруктов, 200 
граммов сока.

Ребенок отстает в учебе, часто болеет — возможно, 
причина в недостаточном поступлении в организм йода — 
важнейшего микроэлемента, который содержится только 
в морепродуктах (морской рыбе, морской капусте и пр.), а 
также в искусственно обогащенной йодом (йодированной) 
соли, в хлебе, молоке и других продуктах питания, обога
щенных этим необходимым в условиях Урала микроэле
ментом. Эти продукты обязательно должны включаться в 
рацион ребенка.

Рациональный двигательный режим школьника является 
важнейшим фактором оздоровления, снимающим нервно- 
психическое напряжение, укрепляющим здоровье ребенка.

Высокий образовательный уровень в школе не должен 
достигаться за счет потери здоровья ребенка. Отправляя 
ребенка в школу, позаботьтесь о том, чтобы он был накор
млен, спал не менее 10 часов (в начальной школе) и не ме
нее 8—9 часов (в средних и старших классах), имел воз
можность много двигаться и отдыхать на открытом возду
хе (лучше — за городом). Просмотр телепередач должен 
быть ограничен. Согласно существующим санитарным 
нормам, непрерывная длительность работы на компьюте
ре не должна превышать:

— для учащихся 1-х классов — 10 минут;
— для учащихся 2—5 классов — 15 минут;
— для учащихся 6—7 классов — 20 минут;
— для учащихся 8—9 классов — 25 минут;
— для учащихся 10—11 классов — 50 минут (30 минут » 

непрерывной работы в первый час занятий и 20 минут — на 
втором). Только при таком режиме работы исключены не- 1 
благоприятные изменения в организме ребенка.

Возьмите это на заметку и пусть ваши дети будут здо
ровы! |

«УСТАЛ Я ГРЕТЬСЯ
У ЧУЖОГО ОГНЯ...»

СЕРОВ. В Серове погашен Вечный огонь у мемориала 
землякам, павшим в годы Великой Отечественной войны. 
По словам генерального директора ОАО «Серовмежрай- 
газ» Алексея Мозжакова, такое решение единолично при
нял глава города Владимир Анисимов.

Пожилые серовцы возмущены решением мэра, считая, 
что вместе с памятником истории умерла память о них и их 
родных, погибших в борьбе с фашизмом. Вечный огонь в 
Серове зажгли 9 мая 1975 года. В пресс-службе мэрии горо
да сообщили, что В. Анисимова возмутило, что у священно
го пламени постоянно греются бомжи. Бродяги даже умуд
рялись готовить здесь пищу. Пять лет назад В. Анисимов 
поднимал вопрос о строительстве приюта для обездолен
ных. Однако тогда жители города отказались организовать 
пристанище для не имеющих жилья серовцев.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Автобус с витиями встре
чали в Пригородном райо
не у стелы «Европа-Азия», 
на высоте 445 метров над 
уровнем моря,пирогами с 
рыбой и курагой, чаем с ко
стра, топленым молоком с 
коричневой пенкой и чет
вертиной самогона. Писате
ли фотографировались на 
европейской части и броса
лись эпиграммами. Позже 
(после опустошенной буты
ли) отправились в Висим, 
торжественно сопровож
даемые мигающей и завы
вающей машиной ГАИ. В са
мом Висиме навстречу гос
тям вышел человек в шубе с 
роскошным бобровым во
ротником: «Позвольте
представиться, — сказал

он. — Дмитрий Наркисович 
Мамин-Сибиряк. Добро по
жаловать в мой дом...»

Поселок Висим юбилею 
своего земляка рад вдвойне. 
Кроме гордости быть малой 
родиной автора «Трех кон
цов» и «Аленушкиных ска
зок», Висиму повезло ока
заться в центре внимания в 
процессе подготовки к праз
дникам: в поселок заасфаль
тировали дорогу,> отрестав
рировали дом-музей, вос
становили церковно-при
ходскую школу по чертежам 
отца Дмитрия Наркисовича, 
Висим посетила едва ли не 
половина правительства об
ласти, Законодательного со
брания и писатели.

Последние в Доме культу

воль делала свое подлое 
дело. Об имениннике вспо
минали мало, подчеркивали 
только, что не надо его счи
тать второсортным писате
лем. В общем, получалась 
обычная писательская тусов
ка. «Для Висима сойдет», — 
решили витии. А между тем 
висимчане расходились со 
словами недоумения: «При 
чем же тут Мамин-Сибиряк?»

Торжества продолжились 
в Нижнетагильском театре 
драмы. Актеры представили 
отрывки произведений Дмит
рия Наркисовича: «Вы, госпо
да, думаете, это промышлен
ность? Вы думаете — это ком
мерция?.. Нет, господа, — это 
проституция!..» — гремел со 
сцены монолог, и зал зами

рал, потрясенный актуаль
ностью слов.

В этот день в театре при
сутствовал Глеб Удинцев, 
внучатый племянник Мами
на-Сибиряка, профессор- 
океанолог, член-коррес
пондент РАН.

— Отец мой всегда го
ворил мне: помни, долг наш 
— сохранить память, все 
материалы, архивы... по
мни, что мы с Урала, — по
вторял он, когда шли пеш
ком от Екатеринбурга до 
Златоуста, — так он знако
мил меня с Родиной. Я отно
шусь к числу тех людей, ко
торые считают, что воз
рождение России придет 
отсюда, с Урала, Сибири, с 
севера. Я верю в вас, земля
ки, — сказал он.

Вечер в театре драмы 
завершился вручением все
российской литературной 
премии им. Д.Н. Мамина- 
Сибиряка, основанной в 
этом году. Не все лауреаты 
смогли получить ее лично... 
«Жаль, что не удалось зас
лушать начальника транс
портного цеха», — шутили 
в зале.

А Писатель, двадцати
томник произведений кото
рого должен выйти в этом 
году, глядел с портрета, и, 
озвученные артистами, 
оживали строки писем: 
«Сколь многим я обязан 
своей родине...», «Главное 
несчастье — глупость», 
«Аленушка моя все слабе
ет...» и: «Знай, в этом серд
це ты перестанешь жить 
тогда, когда оно переста
нет биться...»

Людмила КОВАЛЬСКАЯ

Шахматный $ 
клуб

Отдел ведет 
мастер спорта 

Владимир 
ЖЕЛТОНОЖКО

Задачи
; на обратный мат
Такие задачи — неотъемле
мая часть всех очных сорев
нований решателей, и они 
частенько подводят сбор
ную России на чемпионатах 

; мира. Напомним, что начи- 
: нают белые и ЗАСТАВЛЯЮТ 

Б черных поставить мат бело
му королю.

№ 249. А. Ажусин, 
А. Селиванов

Обр. мат в 4 хода.
Первый ход белых 

1. Фд2! создает белую ба
тарею и четырехходовую 
угрозу. В вариантах реше
ния черные защищаются на 
одном поле (5. Надеемся, 
читатели сами найдут ре
шение этой и последующих 
задач.

На снимке: центровая Ирина Осипова

БАСКЕТБОЛ

Первая победа 
в Евролиге!

Баскетболистки екатеринбургской команды «УГМК» про
вели в зимнем манеже спортивного комплекса «Уралмаш» 
первый домашний матч турнира Евролиги и одержали пер
вую победу. Соперником чемпиона России из Екатеринбурга 
стала французская команда «Жесп Бигорр» из Тарба, в свое 
время трижды выигрывавшая серебряные медали чемпиона
та своей страны, трижды побеждавшая в Кубке Франции, а 
шесть лет назад завоевавшая европейский Кубок Ронкетти.

МИНИ-ФУТБОЛ

Россия в финале ЧЕ-2003!
Сборная России, в состав которой входили два игрока из 

екатеринбургского клуба «ВИЗ-Синара» вратарь Сергей Зуев 
и нападающий Андрей Шабанов, заняла первое место на за
вершившемся в Сегеде (Венгрия) отборочном турнире чем
пионата Европы-2003 по мини-футболу.

В ходе турнира россияне 
провели три матча и во всех 
трех одержали крупные по
беды — 6:1 над Израилем, 
7:0 над Латвией и, наконец, 
6:2 над сборной Венгрии, 
завоевав в итоге единствен
ную путевку в финальный 
турнир, ЧЕ (он состоится в 
феврале в Италии).

Отличились в Сегеде и ека

теринбуржцы. В частности, 
Шабанов забил два мяча в 
ворота голкипера латвийской 
сборной Юрия Трофимова 
(экс-«Атриум-УПИ») и один 
— венграм. А Зуев защищал 
ворота в заключительной 
«десятиминутке» стартовой 
игры и в двух последующих 
матчах, за 50 минут пропустив 
в них всего два мяча.

ФУТБОЛ

«Надежда» мастеров 
питает

В Анапе и Новороссийске проходит Всероссийский турнир 
«Надежда», участие в котором принимают сборные команды 
первого дивизиона первенства России, сборная Краснодар
ского края и шесть региональных сборных второго дивизио
на, составленные из футболистов не старше 23-х лет.

Сборную группы «Урал» 
на турнир повез главный тре
нер «КамАЗа» (Набережные 
Челны) Юрий Газзаев —- 
двоюродный брат главного 
тренера московской коман
ды ЦСКА и национальной 
сборной России Валерия Газ
заева. В состав сборной 
группы Газзаев-младший 
пригласил, в частности, по че
тыре игрока из «КамАЗа» и 
челябинского «Лукойла», а 
также трех футболистов из 
екатеринбургского «Урал
маша» — защитников Евге
ния Аверьянова, Юрия Ко- 
ломыца и хавбека Алексея 
Вершинина.

В первом туре «Урал» со 
счетом 1:0 обыграл команду

«Поволжье» (гол с пенальти 
забил Коломыц), а во вто
ром со счетом 2:0 победил 
сборную Краснодарского 
края (открыл его Вершинин) 
и досрочно, вне зависимости 
от исхода матча с «Югом», 
обеспечил себе выход в по
луфинал. Одним из соперни
ков уральцев в 1/2 финала 
наверняка станет сборная 
первого дивизиона, в соста
ве которой выступает и вос
питанник екатеринбургского 
футбола полузащитник то
льяттинской «Лады» Васи
лий Бровин.

На снимке: в атаке лидер 
сборной Урала полузащит

ник «Уралмаша» Алексей 
Вершинин (справа)

В минувшем сезоне 
«Тарб» стал бронзовым при
зером чемпионата Франции 
и финалистом Кубка Ронкет
ти, да и нынешний турнир Ев
ролиги начал удачнее урало
чек, выиграв дома у юго
славской «Будучности» со 
счетом 74:65.

Лидерами «Тарба» явля
ются игроки из бывшей 
Югославии — центровые 
Гайдана Радунович и Ранки- 
ца Саренач, в игре с «УГМК» 
набравшие по 14 очков. Од
нако ни справиться с мощ
ными атаками «УГМК», ни 
удивить чем-то оборону 
екатеринбургской команды 
югославки и их одноклубни- 
цы так и не сумели. За весь 
матч французская команда 
вела в счете только раз —

3:2, а все остальное время 
под щитами доминировали 
екатеринбурженки Елена 
Баранова — 10 очков 4- 12 
подборов, Ирина Осипова 
— 11 + 7, ДеЛиша Милтон 
— 9 + И и другие. Самой 
результативной в нашей ко
манде стала на сей раз Диа
на Густилина, принесшая 15 
очков. А общий счет матча 
— 77:50 в пользу лидера 
чемпионата России.

Следующий матч в Евро- 
лиге «УГМК» проведет завт
ра в чешском городе Брно с 
местным «Гамбринусом». А 
накануне отъезда в Чехию 
екатеринбурженки провели 
очередной матч чемпиона
та России и выиграли в Мос
кве у «Динамо» со счетом 
78:72.

зорная игра и ложный

«Рок» какой-то...
Баскетболисты екатеринбургского «ЕВРАЗА» выиграли в 

Тарту (Эстония) матч четвертого тура розыгрыша Кубка чем
пионов ФИБА у местной команды «Рок» — 76:74. Победный 
мяч за пять секунд до завершения основного времени забро
сил защитник уральского клуба Анатолий Сергиенко, пора
зивший кольцо «Рока» трехочковым броском из-за 6-метро
вой лрнии.

Самыми результативными 
в составе «ЕВРАЗа» оказа
лись Милан Прекович — 21 
очко и Владимир Анциферов 
— 18. Стоит отметить и при
мечательный факт отсут
ствия в составе «ЕВРАЗа» ве
дущих игроков — Александ
ра Гаршина и капитана ко
манды Игоря Грачева.

Ответный матч с «Роком» 
екатеринбуржцы проведут 
на своей площадке 16 нояб
ря. А вот в чемпионате Рос
сии «ЕВРАЗ» продолжает 
терпеть неудачи. В после
днем туре «Волки» крупно 
проиграли в Казани местно
му «Униксу» — 58:92 и по- 
прежнему занимают после
днее место в таблице супер
лиги.

Состоялись очередные 
матчи и в первенстве России

ВОЛЕЙБОЛ

среди команд высшей лиги. В 
Ревде местный «Темп-СУМЗ» 
принимал ижевскую коман
ду «Купол-Антей» и поделил 
очки и победы — 106:105 и 
93:108. Молодая команда из 
Ревды (главный тренер — 
Заслуженный тренер России 
Валерий Коростелев) в пер
вом матче с ижевчанами так
же сыграла в стиле сборной 
СССР образца финала 
Олимпиады 1972 года. За че
тыре секунды до финальной 
сирены ревдинцы проигры
вали — 103:105 (а за две ми
нуты они уступали 15 очков), 
но за эти мгновения Сергей 
Хлопов сумел сделать пас от 
своего щита Ивану Майоро
ву, а тот, не доходя до 6-мет
ровой линии, успел послать 
мяч в кольцо, принеся «Тем
пу» победу.

«Луч» разбился о грани 
«Изумруда»

Состоялись матчи третьего тура чемпионата России 
среди мужских команд суперлиги. Екатеринбургский 
«УЭМ-Изумруд» принимал на своей площадке московскую 
команду «Луч» и одержал еще две победы — 3:0 и 3:1, 
продлив свою беспроигрышную серию в чемпионате до 
шести матчей.

Самыми результативны
ми в «У-И» стали Алексей 
Бовдуй и Сергей Самсонов, 
набравшие, соответствен
но, 30 (15 + 15) и 29 (12 + 
17) очков.

Наиболее интригующей 
оказалась первая партия 
повторной встречи, в кото
рой «Изумруд» проигрывал 
1 2:19 и 18:22, однако сумел 
выиграть — 25:23.

После шести матчей чем
пионата у «Изумруда» 12 
очков и он по-прежнему де

лит 1 — 3-е места с «Локо- 
мотивом-Белогорье» (Бел
город) и одинцовской «Ис
крой», уступая им только по 
соотношению партий.

Следующие матчи екате
ринбуржцы проведут 16 и 17 
ноября в Белгороде с «Локо
мотивом», а ближайшие до
машние матчи сыграют 30 
ноября — 1 декабря с мос
ковской командой «МГТУ- 
Лужники».

Подборка Юрия ОВОДОВА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

след.
№ 252. С. Троммлер
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УФактики
▼Иногда ребенок становится 
сдерживающим звеном в 
распадающемся браке — ра
зочаровавшиеся друг в друге 
родители продолжают тер
петь друг друга, пока малыш 
не вырастет. Но не всегда.
Молодая 
актриса, 
звезда 
фильмов 
«Лунный 
папа» и 
«Страна 
глухих» 
Чулпан Ха
матова оказалась матерью- 
одиночкой. Чулпан не при
знается, кто стал инициато
ром развода — она сама или 
муж (сын известной актрисы 
Ольги Волковой), но факт — 
теперь она воспитывает доч-, 
ку, которой не исполнилось и 
года, самостоятельно. Зато в 
карьере Хаматовой — 
сплошные радости: ее часто 
приглашают сниматься в не
мецких фильмах и у нее есть 
все шансы стать европейской 
звездой.
▼У западных звезд те же 
проблемы, только сопро
вождающиеся еще дикими 
скандалами. Элизабет Харли 
с большим трудом добилась 
от Стива Бинга, чтобы он 
признал их сына своим. 
Маленький 
Дэмиен по
явился на 
свет уже 
после того, 
как Элиза
бет и Стив 
расстались, 
причем по 
инициативе 
мужчины 
— он ра
зорвал отношения с кино
звездой, как только узнал, 
что она беременна. В итоге 
Бинг настроил против себя 
всю Англию и после генети
ческих тестов был-таки офи
циально назван отцом Дэми
ена. Пришлось расплачивать
ся, но он согласился только 
на 400 тысяч из 450 тысяч 
фунтов ежегодно, которые 
требовала Харли.
▼А вот английский актер 
Джад Лоу наверняка окажет
ся папашей получше для сво
его новорожденного сы
нишки Рудольфа.
Лоу слывет 
хорошим 
парнем, 
души не 
чает в 
жене Сэн
ди (тоже 
актрисе) и 
даже если 
они когда- 
нибудь они 
разойдут
ся, не от
кажется выделять часть сво
их крупных гонораров на ма
териальную поддержку Руди 
и трем другим детишкам. 
Хотя актерская профессия 
все-таки на детках сказыва
ется — внимания им явно не 
хватает. Так, недавно Сэнди 
и Джад не углядели за двух
летней дочкой — гуляя с ро
дителями в выходной день, 
девочка подняла что-то с 
земли и проглотила. «Что- 
то» оказалось таблеткой эк
стази. К счастью, обошлось 
без последствий.
▼ Джад Лоу и Сэнди Фрост 
крестили новорожденного 
Руди в одной из лондонских 
церквей.
Одновременно с ними, в той 
же церкви, крестила ребенка 
и фотомодель-манекенщица 
Кейт Мосс.
▼После рождественских 
праздников некий «желтый 
листок» описал дикую 
оргию, которую якобы уст
роили дети актерской пары 
Сэрандон — Роббинс в отсут
ствие родителей.
Таблоиду мало кто поверил, 
тем более что и «амораль
ные» детки, и их высокомо
ральные и социально актив
ные родители выступили с го
рячими опровержениями. 
Любопытно, что весь этот год 
Сьюзен Сэрандон только и 
делала, что играла заботли
вых матерей — сначала в 
«Лунной дорожке», затем в 
«Крахе Игби» и, наконец, — в 
«Сестричках Бэнгер», в кото
рых ее партнершами стали 
давняя подруга (и тоже изве
стная заботливостью мать) 
Голди Хоун, а также и настоя
щая дочь Ева.
▼А вот партнером Сэрандон 
в «Лунной дорожке» стал 
Дастин Хоффман.
После премьеры фильма, в 
котором играет отца погиб
шей девушки, Хоффман нео
жиданно расплакался и толь
ко через пару минут смог 
объяснить изумленным жур
налистам, что очень скучает 
по собственным детям, кото
рые стали взрослыми и 
разъехались из отцовского 
дома. «Теперь я очень жа
лею, что уделял съемкам 
больше времени, чем се
мье», — сказал актер.

Подготовил 
Антон КАПТЕЛОВ

Итоги 1 -го тура
2 балла — Н. Симбирцева, А. Беляцкий, А. Краси

кова, М. Шихова, В. Дудина, В. Тыщенко, О. Криво- 
шапка, С. Челапова (Екатеринбург), О. Кириллова 
(Первоуральск), И. Федотов (В. Пышма), Н. Валиул
лина (В. Тура), Т. Привалова (Камышлов).

1,9 балла — Б. Подкорытов, А. Вотяков, В. Косин
цев, А. Наставьяк, П. Рожков, Ю. Меховых, М. Мо
розов (Екатеринбург), В. Постников (Полевской), М. 
Зиновьева (Дегтярск).

,ул. Добролюбова, 96, 
тел.: (3432) 76-46-00, 
76-55-10.

Турфирма 
«ЯТЛННТ+»

ПРИГЛАШАЕТ ВАС провести свои новогодние праздники 
ас 31 декабря 2002 

по 2 января 2003 года на базе отдыха
«СОЛНЕЧНЫЙ КАМЕНЬ» I

и в культурно-оздоровительном центре «УКТУС».
В ПРОГРАММЕ: 

новогодний банкет, концертная программа, дискотека, 
отдых в лесу, сауна, сюрпризы.

Уважаемые участники чемпионата кроссвордистов, 
обращаем ваше внимание, на то, что по просьбам 

наших читателей конкурсные кроссворды будут печататься 
1 раз в 3 недели. 3-й тур — 26 ноября.

ОТВЕТЫ на кроссворд, опубликованный 
29 октября

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Пафос. 6. Испуг. 11. Поилка. 14. Сингл. 
16. Авария. 19. Леток. 20. Баталов. 21. Федот. 22. Тиран. 24. 
Досуг. 26. Рогач. 27. Нейтрино. 30. Антрекот. 33. Май. 34. 
Ропак. 35. Навет. 36. Зав. 38. Батум. 39. Кадет. 41. Конек. 44. 
Валун. 46. Спектр. 49. Каракал. 52. Тополь. 55. Сеча. 56. 
Захар. 57. Орас. 58. Панда. 59. Назарет. 60. Сартр. 61. Бита. 
62. Чулан. 63. Шуга. 65. Анклав. 68. Комитет. 70. Ксенон. 72. 
Нырок. 74. Цокот. 76. Павел. 77. Параф. 78. Оас. 81. Торос. 
84. Собор. 85. Ана. 87. Пародист. 89. Арабеска. 91. Тотем. 
92. Исаев. 95. Нетто. 96. Лилии. 98. Арапник. 99. Уивер. 100. 
Коньяк. 101. Купон. 102. Феерия. 103. Сигал. 104. Танка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Полина. 2. Алтай. 3. Пак. 4. Осадок. 5. 
Сито. 6. Иглу. 7. Слоган. 8. Гаф. 9. Садок. 10. Цитата. 12. 
Иерей. 13. Контракт. 15. Насос. 17. Веретено. 18. Рогоз. 23. 
Зипун. 25. Отвал. 28. Ротор. 29. Намек. 31. Накал. 32. Редут. 
33. Миасс. 37. Вальс. 40. Печатка. 42. Казачок. 43. Сахалин.
44. Варенец. 45. Фортуна. 47. Пепин. 48. Канал. 50. Разум.
Карат. 53. Порше. 54. Ларго. 61. Барто. 64. Анапа.
Анатомия. 67. Вывод. 68. Колос. 69. Топор. 70. Короб.
Старение. 73. Рерих. 75. Кабан. 79. Аполог. 80. Сатин.
Стирка. 83. Крапп. 84. Савина. 85. Актер. 86. Натрий.
Рельс. 90. Север. 93. Саул. 94. Енот. 97. Икс. 99. Уфа.

51.
66.
71.
82.
88.

От пропажи до находки

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»

«ДОКУМЕНТООБОРОТ» 
СОСТАВЛЯЕТ ПОЛТОРЫ 

ТЫСЯЧИ ПАСПОРТОВ 
И ВОЕННЫХ БИЛЕТОВ В ГОД

Бюро находок я всегда себе представляла примерно так: 
небольшая комната, вдоль стен которой расположены ячей
ки, как в камере хранения. В ячейках лежат потерянные 
вещи, которые еще не успели забрать их хозяева. К каждому 
предмету прикреплена бирочка с датой его поступления. Но 
оказалось, что мои представления были очень далеки от дей
ствительности.

В Екатеринбургском столе 
находок нет не только ячеек 
для найденных вещей, но и 
самих вещей тоже нет. Об 
этом мне рассказала Галина 
Ивановна Рыкова, заведую
щая данным подразделени
ем с 1974 года. То ли люди 
перестали терять свое иму
щество, то ли по какой дру
гой причине, но сейчас в ка
честве находок здесь числят
ся лишь документы. По сло
вам Галины Ивановны, часы, 
деньги, сумки и тому подоб
ные полезные предметы 
сюда перестали приносить 
еще несколько лет назад. На 
столе заведующей лежат ак
куратные стопки паспортов, 
военных билетов, аттестатов. 
Одни их теряют, другие на
ходят и приносят сюда. Не
которые умудряются посе
ять всю историю своей жиз
ни. Галина Ивановна показы
вает отдельную стопочку до
кументов:

— Вот диплом, свидетель
ство о рождении, трудовая 
книжка, семейные фотогра
фии, еще что-то — все это 
принадлежало одному чело
веку.

Если этот человек обра
тится в свой райотдел мили
ции, его направят прямиком 
сюда. А тем, кто сам не при
ходит, их документы высы
лают по месту регистрации 
— учебы, работы.

А если в стол находок по-

падет документ, принадле
жащий иногороднему, — 
вышлют в другой город. Ра
бота такая.

Кстати, больше всего 
«приезжих» документов 
приносят в весенне-летний 
период. В Екатеринбург в это 
время прибывает много гос
тей, летом — тысячи абиту
риентов. К осени этот поток 
ослабевает, и потерь стано
вится меньше.

«Документооборот» ека
теринбургского стола нахо
док составляет полторы ты
сячи паспортов и военных 
билетов в год (другие доку
менты встречаются здесь 
редко, и учет не ведется).

Для «корочек», поступаю
щих сюда, заведена специ
альная картотека. Позвонит 
или придет очередной «кли
ент», назовет свою фами
лию, заведующая проверит 
в картотеке и скажет, имеет
ся этот документ в наличии 
или нет. Если имеется — че
ловек предъявляет удосто
верение личности, получает 
свою собственность обратно 
и уходит довольный. На от
рицательные ответы люди 
разных возрастов реагиру
ют по-разному. Те, кто помо
ложе, не особо расстраива
ются — можно ведь и новый 
паспорт получить.

— Для пожилых потерять 
пенсионное удостоверение 
или удостоверение «Труже-

стол

ник тыла» — целая трагедия, 
— говорит Галина Ивановна. 
— Хотя все документы под
лежат восстановлению, ба
бушки все равно очень пере
живают.

Да и как тут не пережи
вать. Ведь пенсионные удос
товерения, как правило, не 
возвращают. Причина про
стая: они дают право бес
платного проезда. Найдет 
кто-нибудь бабушкину «ко
рочку» и катается, пока конт
ролеры не отберут. А ста-
рушки волнуются, ходят,
спрашивают. Новый доку
мент получить это ж
сколько побегать надо, и 
всюду — пешком.

— Раньше, несколько лет 
назад, приносили и удосто
верения, и вещи. Вернут до
кумент или не вернут — это 
зависит от того, в какие руки 
он попадет, — считает заве
дующая столом находок.

Изменились, видимо, 
люди. Вряд ли стали менее 
рассеянными — и сегодня те
ряют, оставляют, забывают 
свои вещи повсюду. Только 
уже не надеются увидеть их 
вновь. Потому что сегодня 
никому не приходит в голову 
отнести найденную на улице 
сумку, зонт и уж тем более 
кошелек в стол находок.

Даже наоборот — радуются, 
что вещь бесплатно доста
лась. Искать хозяина, воз
вращать? Нашли дураков. 
Вот если за деньги — еще 
можно подумать. Наш пред
приимчивый народ даже пы
тается использовать стол на
ходок в качестве посредника 
в этом деле. В последнее вре
мя здесь все чаще раздают
ся звонки людей, предлагаю
щих вернуть документы за 
вознаграждение. Стол нахо
док — бюджетная организа
ция и подобными покупками 
не занимается. Кто-то смиря
ется с этим и отдает находку 
так, кто-то оставляет чужие 
документы себе, очевидно, 
надеясь самостоятельно най
ти хозяина и договориться с 
ним.

Остается только пожелать 
этим дельцам, чтобы они 
сами никогда не теряли свои 
документы. Ведь неизвестно, 
кто их найдет. А вдруг, вмес
то того чтобы забрать свой 
паспорт в столе находок, где 
Галина Рыкова отдаст его со
вершенно бесплатно, при
дется деньги, полученные за 
чужой документ, выложить в 
обмен на свой собственный.

Оксана РОМАНОВА 
Рисунок 

Максима СМАГИНА
График работы стола находок: понедельник, вторник, 
среда с 9.00 до 17.00, перерыв с 12.00 до 13.00.
Адрес: ул. Фрунзе, 74 (здание УВД Екатеринбурга).
Телефон 58-86-58.

Барабанная дробь прошлого
ЕКАТЕРИНБУРГ. На пять 

дней растянулось на Уралма
ше празднование полувеково
го юбилея детско-юношско- 
го центра «Контакт». Немые-' 
лимо было собрать всех его 
друзей вместе в один вечер, 
поэтому в разные дни здесь 
побывали ветераны и быв
шие ребячьи комиссары из 
легендарного отряда «Корча- 
гинец». Выпускники своих 
коллективов, активисты рай
онных комсомольских и пио
нерских штабов прошлых лет, 
педагоги уралмашевских под
ростковых клубов и коллеги 
из домов творчества Екате
ринбурга и городов Сверд
ловской области.

А начиналось все в дале
ком 1952-м, когда в соцго-

«КОНТАКТУ» ИСПОЛНИЛОСЬ 50 ЛЕТ
роде Уралмаш была открыта 
Станция юных техников. В 
1954-м она была преобразо
вана в Дом пионеров им.Ост
ровского, а в 1991-м, когда 
перестройка сделала чуть ли 
не бранным слово «пионер», 
— в детско-юношеский 
центр «Контакт». Но как бы 
ни называлось это учрежде
ние, в нем всегда царили 
мир, лад и творчество, зву
чали звонкие ребячьи голо
са, происходили сказочные 
превращения неумелых ру
чек в умелые, робких и зас
тенчивых детей в зрелых лю
дей, знающих себе цену. 
«Здесь нам помогли понять

себя и раскрыться», — гово
рит сотрудник Уральского 
отделения Международной 
лиги защиты культуры На
дежда Кобзистова. «Мы при
ходили сюда как в родной 
дом, где нас учили любить, 
уважать и ценить всех тех, 
кто живет с нами рядом», — 
добавляют студентки екате
ринбургских вузов Эльвира 
Васимова и Наталья Марты
нова. Чудесные превраще
ния продолжают происхо
дить и сейчас, когда в 22-х 
детских объединениях цент
ра занимается 870 детей. Хо
чется верить, что, расстава
ясь с «Контактом», ребята,

как и выпускники прошлых 
лет, не утратят связи с ним и 
станут частичкой его исто
рии, которую здесь бережно 
хранят. Не случайно поэтому 
старых и новых друзей «Кон
такта» всколыхнула бара
банная дробь, прозвучав
шая на празднике в исполне
нии современных мальчишек 
и девчонок. Она была уко
ром из того времени, когда в 
стране открывались все но
вые станции юных техников и 
дома пионеров с бесплатны
ми кружками и секциями, а 
не лечебницы для юных нар
команов.

Нина СЕМИНА
< . . ■, ■ : ? ■ *

ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ
13 ноября
«ХЕЛЛО, ДОЛЛИ!»
18.30

г ТЕАТР ДРАМЫ

14 ноября 13 ноября
БАЯДЕРА ПОМИНАЛЬНАЯ МОЛИТВА
18.30 18.00

14 ноября
АФИНСКИЕ ВЕЧЕРА

ТЕАТР ЭСТРАДЫ
13 ноября

1830

МАДЕМУАЗЕЛЬ
НИТУШ ТЮЗ

18.30 13 ноября
ЕСЛИ ОЧЕНЬ ЗАХОТЕТЬ!

10.30
КАМЕРНЫЙ ТЕАТР РЮИБЛАЗ
13, 14 ноября
АЛЫЕ ПАРУСА

17.00
14 ноября

18.30 ДВЕ СТРЕЛЫ
17.00

Л* ФЙДЮЙЙ
12 НОЯБРЯ: 

концерт абонемента 
«Кофейные вечера» 

с участием 
Елены ЕРЕМЕНКО 

переносится 
на 21 декабря.

14 НОЯБРЯ в 18.30 - 
экзотические гости 
из Башкортостана. 
Группа 
«КАРАВАН-САРАЙ» 
с фольклорными 
композициями 
в современной 
обработке.
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ОПЕРАТИВНАЯ 
БЕСПЛАТНАЯ 
ИНФОРМАЦИЯ 
0 РЫНКЕ 
БАНКОВСК 
УСЛУГ

Н? ноября 4 часа 30 минут в Екатеринбурге во 
дворе частного дома № 53 на улице Июльской, 
принадлежащего генеральному директору ЗАО 
«Интернефто» депутату Екатеринбургской го

родской Думы Виктору Елохину взорвано самодельное
взрывное устройство.
Жертв и разрушений нет. Эквивалент адской машинки 
составил 25 граммов тротила. На месте происшествия 
Йаботали правоохранительные органы.

|Более 170 тысяч рублей стали добычей двух налетчи
ков, ограбивших 9 ноября филиал «Уралпромстройбан- 
ка» в Артемовском, сообщили в ГУВД области.
Опустошена выездная касса банка, расположенная в по- 
мещении егоршинского отделения Министерства путей 
сообщения РФ. 9 ноября здесь выдавали зарплату же
лезнодорожникам. 39-летняя кассир-контролер вышла 
в туалет. Когда работница возвращалась, к ней подо
шли двое. Лица незваных гостей были обмотаны шар
фами. Под угрозой предмета, похожего на пистолет, 
она пустила налетчиков в помещение филиала банка. 
Здесь преступники применили в отношении контролера 
электрошок. Женщина потеряла сознание. Забрав день
ги, злоумышленники скрылись. Машины у грабителей не 
было. Личности преступников не установлены. Прово
дится расследование. Ведется розыск гангстеров.
НВ Екатеринбург завезена партия героина, сообщили 10 
ноября в ОБНОН УВД города.
По данным ГУВД области, за последние дни в столице 
Среднего Урала проведено шесть операций по задер
жанию наркокурьеров, у которых обнаружено 31,5 
грамма героина. По словам начальника ОБНОНа Алек
сандра Глазырина, количество изъятого наркотика зна
чительно больше. Часть дурмана попала в руки право
охранительных органов в ходе операции «Вихрь-анти- 
террор». Рост активности наркодилеров указывает на 
то, что в Екатеринбурге появилась новая партия нарко
тиков.
■ l 1 ноября в 3 часа 25 минут жильцов девятиэтажного 
дома № 119 на улице Красноармейской в Нижнем Тагиле 
разбудил взрыв, сообщили в городском управлении по 
делам ГО и ЧС.
По предварительным данным, неизвестные злоумыш
ленники привязали тротиловую шашку к металлической 
двери квартиры № 7, в которой проживает Владимир 
Тютюев. В. Тютюев возглавляет регистрационно-экза
менационный отдел нижнетагильской ГАИ. Сейчас В.Тю
тюев временно исполняет обязанности начальника ГАИ. 
От взрывной волны в подъезде вылетели все стекла, 
дверь квартиры покорежило. Пострадавших нет. Остат
ки взрывного устройства направлены на экспертизу.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

■ 10 ноября в Нижнем Тагиле огонь с торфя
ников, которые горят с августа, перекинулся на 
огороды на улице Союзной, сообщили в город
ской противопожарной службе.

Уже три месяца жители домов задыхаются от густого
едкого дыма, идущего от горящих торфяников. Одна
ко теперь горожане опасаются за свою жизнь, так как 
полагают, что огонь может перекинуться на дома. Пла
мя охватило уже два огорода. Чтобы остановить огонь, 
жители роют траншеи на огородах. 10 ноября на сове
щании в администрации города создан оперативный 
штаб по ликвидации возгорания, сообщили в мэрии. 11 
ноября на тушение пожара будет направлена техника.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Ваш любимый «меньший брат» заболел? 
Ваше сердце разрывается и путаются 
мысли? Постарайтесь взять себя в руки 
и набрать номер 

61-38-22.
Это телефон ДОКТОРА АЙБОЛИТА.
Он придет и поможет.
Терапия, хирургия, онкология.
Самые современные методы лечения. 
ЗВОНИТЕ!

НЖ

Свердловский  государственный 
академический театр 
музыкальной  комедии

Внимание! Осенняя премьера
22,23 ноября

Е. Птичкин

«БАБИИ БУНТ»
Музыкальная комедия в 2-х действиях 
Билеты продаются в кассе театра с 10 до 19 часов, 

тел. 71-08-32. Заявки принимаются по тел. 71-54-03.

Академический театр музыкальной комедии 
ищет для спектакля «Бабий бунт» в качестве 

реквизита: утюг угольный старинный и бутыли 
«четверти» — 2 шт.

Контактные телефоны: 59-30-71, 51-30-25.

\^з посредников
ггПродам мутоновую шубку на ребенка 1 -2 лет, цвет черный, 
недорого, т. 69-11 -92.
иПродам шубу из нутрии на высокую полноватую женщину, 
произв. Греции, т. 59-73-64, с 8 до 11.00.
ггПродам сад. участок в р-не УНЦ, 4,5 сотки, вода, электри
чество, домик, посадки. Проезд городским транспортом до 
оптового рынка «Екатерининский привоз» или авт. № 26 от 
ост. «Южная» до «Мехколонны» (около 20 мин.), т. 10-70-95, 
вечером.
иПродам уголок школьника (шкаф, письменный стол, кн. 
полка); комнатные цветы, т. 28-09-40.
■ггПродам резину для а/м «Ока», шипованную, б/у, 2 шт., 
т.10-21-20.
иНадомная работа: склеивание конвертов, пайка радиоде
талей, рассылка рекламы. Контракт, з/п от 2400. Купон б/о, 2 
конверта: 305000, г. Курск, а/я 112-с.

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» 
ПО данным ИА «БАНКИНФОРМСЕРВИС» 

(с 9.30 до 18 часов)
706-171,706-172,706-173

■ адреса, телефоны, режим работы 
екатеринбургских банков, 

филиалов и пунктов обмена валюты 
■ текущие курсы обмена валют 

■ условия рублевых 
и валютных вкладов 

■ пластиковые карточки 
■ котировки мерных слитков 

■ памятные монеты 
■ аренда сейфовых ячеек 

■ системы денежных переводов

Вчера, 11.11.2002 
торги на ММВБ 

не проводились.
Курсы иностранных валют 

к российскому рублю ЦБ РФ 
на вчера, 11.11.2002:

1 доллар США ............... .
1 австралийский доллар
1 английский фунт 
стерлингов ...... . ...............

31.7756
17.9913

50.5868

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 11.11.2002 на 15 часов:

115Р(доллар США) - 31.61 (банк Газ-Инвест) - 31.87 (МетКомБанк)

ЕОВ(ЕВРО) - 32.05 (УБРиР) - 32.40 (Газпромбанк)___________________

СВР(англ.фунт) - 48.05 (Альфа-банк) - 50.25 (Муниципальный банк)

К2Т(100казах.тен) - 18.70 (СКБ-банк) - 20.60 (Уралтрансбанк)

1000 белорусских рублей ... 16.7449
10 датских крон...................... 43.3785
1 ЕВРО....................................  32.2268
100 исландских крон............ 37.1254
1 канадский доллар............. 20.3052
10 норвежских крон ............. 44.0008
1 сингапурский доллар...... 18.0543
1000000 турецких лир...........19.5904
10 шведских крон ................  35.4836
1 швейцарский франк............22.0129
100 японских иен....................26.5128
100 казахстанских тенге..... 20.5897
10 украинских гривен.......... 58.7730

Ольга КЛИМОВА

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 
репорт, группа

спортивный 
фотокорреспондент

56-91-11 
71-38-75,56-17-12, 

71-42-61 
71-39-09 
56-91-30

ЭКОНОМИКИ 56-30-32
культуры 56-91-12
рекламы и объявлений 56-30-54
бесплатных объявлений 56-91-16
бухгалтерия 56-91-15
компьютерный 56-30-63

Газета зарегистрирована в Минпечати РФ. Per. Ns 1419. Выходит 3 раза в неделю:
во вторник, четверг, пятницу. Отпечатано с готового набора на ГИПП «Уральский рабочий»: 
г. Екатеринбург, ул. Тургенева, 13.
Печать офсетная. Объем 2 п.л. Тираж 4335. Заказ 8476.



ПЕРСОНАЛЬНОЕ 
ДЕЛО

ЧЕРНЕЦКИЙ ПОГАСИЛ 
ВЕЧНЫЙ ОГОНЬ

Мэр Екатеринбурга Аркадий 
Чернецкий дал указание пога
сить Вечный огонь у мемориала

павшим в го
ды Великой 
Отечествен
ной войны 
героям. Шаг 
в ы н у ж - 
ценный: у
Вечного огня 
постоянно 
греются и го
товят на нем 
пищу без
домные. Ми

лиция их разгоняет, но бомжи 
каждую ночь снова возвраща
ются к источнику тепла. Пока 
решено зажигать огонь лишь в 
дни больших праздников, что и 
было сделано по случаю Дня 
примирения и согласия.

МИЗУЛИНА 
ОТПРАВИЛАСЬ 
В ТУРНЕ

Депутат Госдумы Елена Ми
зулина объявила о поездке по 
российским городам с интригу

ющим на- 
званием: 
«Норд-Ост» 
глазами 
очевидцев. 
Как это бы
ло». На 
первой 
встрече с 
журналиста
ми в Яро
славле гос- 
умудрилась 

рассказывать 
о том, как в дни московской 
трагедии она навещала родст
венников заложников и поддер
живала их морально. Местные 
журналисты если что и вынесли 
из этой пресс-конференции, то 
убеждение в том, что госпожа 
депутат всерьез задумалась о 
предстоящих выборах в Госду
му...

ЯКОВЛЕВ ПОСЛАЛ
В БАНЮ

Питерский губернатор Вла
димир Яковлев «заболел» бан
ной темой. Она уже дважды вы

носилась на 
заседа н ия 
городского 
правительст
ва, а чинов
ники не пе
реставали 
жаловаться 
шефу на 
плачевное 
состояние 
государст
венных бань 

в отличие от частных, не умею
щих зарабатывать деньги. Гу
бернатора «достали», и он 
распорядился в несколько раз 
поднять существующие тарифы 
на помывочные услуги: «Бани, 
как и кладбища, не могут быть 
убыточными».

Максим БРУНОВ.

№ 41 (394)

12 ноября 2002 года

ТАТАРСКИЙ танец под свист «норд-оста»
В ШТАБАХ АЛЬ-КАИДЫ НА ПОЛИТИЧЕСКОЙ КАРТЕ МИРА КРЫМ ЗНАЧИТСЯ КАК ОТДЕЛЬНОЕ МУСУЛЬМАНСКОЕ ГОСУДАРСТВО. И ЭТО НЕ БРЕД

Буквально за неделю до кошмара 
«Норд-Оста» мусульманские боевики 
впервые атаковали и захватили россий
скую территорию в Крыму. Московская 
трагедия заслонила крымскую сенса
цию. Но зги события выстраиваются в 
один ряд.

Есть в Крыму между Судаком и 
Алуштой село Морское. Горы, вино
град, галька пляжей - чудесное курорт
ное место. Впрочем, за последние годы 
в Морском становится слишком жарко. 
Сюда пришли татары и сказали, что 
это их земля. Сначала на околице села 
уничтожили православный Поклонный 
крест. Якобы он оскорблял чувства му
сульман. Знаменитый крымский «кре- 
стоповал» начался именно в Морском. 
Потом в округе была подожжена цер
ковь. И вот нынешней осенью группа 
молодых татар во главе с местным ли
дером Февзи Джириковым штурмом за
хватила территорию, отданную в долго
срочную аренду российскому ОАО 
«Центркнига».

Самозахваты земельных участков по 
всему Крыму давно стали обычной пра
ктикой меджлиса. Но до сих пор они 
забирали земли местных советов или 
сельских хозяйств. Крымская админист
рация покорно терпела разгул, ни разу 
даже не попытавшись остановить за
хватчиков. Но на этот раз боевики 
меджлиса бросили откровенный вызов 
России.

Сельсовет Морского передал мос
ковской «Центркниге» действительно 
элитный участок побережья. 100-метро- 
вая охранная зона на берегу моря. Жи
лой поселок здесь стоять не должен; 
иное дело - специально оборудованная 
курортная инфраструктура, только она 
гарантирует соблюдение требований 
Экологии и высокий муниципальный до
ход. Планировалось, что россияне воз
ведут культурно-спортивный комплекс 
«Лето-ХХ1 век».

Очевидцы утверждают, что во время 
переговоров с российской стороной 
татары предупредили, что «сельсовету 
теперь не жить». Люди запуганы, реше
ние по культурно-спортивному комплек
су принималось долго. И все же реши
лись - внеочередная сессия местного 
совета одобрила строительство рос
сийского комплекса. В тот же день на. 
берегу моря встал зеленый флаг, бое
вики меджлиса оцепили территорию. 
Технология захвата отработана - не
медленно появились палатки, навесы, 
вагончики, организовано круглосуточ
ное дежурство вооруженных татарских 
патрулей.

Быть может, им действительно негде 
строиться? За последний год только в 
Морском татары получили 298 земель
ных участков. Это в три раза больше, 
чем все остальные граждане - русские, 
украинцы, греки... Тут есть где жить. На 

самом деле вопрос в другом. Они чув
ствуют свою безнаказанную силу и по
тому берут лучшее.

Администрация села обратилась к 
Верховному Совету и Совмину Крыма: 
«Просим принять действенные меры по 
освобождению незаконно занятой пло
щади». На место конфликта прибыл 
спикер парламента автономии Борис 
Дейч. Его вывод потряс‘округу. Оказы
вается, основной виновник скандала - 
сельский голова, не пожелавший отдать 
побережье татарам. Уже на следую
щее утро после спикерского визита 
строительство на захваченном участке 
развернулось вовсю. А заседание гра
жданского суда организаторы самоза- 
хвата проигнорировали.

У Морского оставалась одна наде
жда - на помощь из Москвы. Люди ве
рили, что «хоть Россия-то отстоит свою 
землю». Однако через несколько дней 
грянул ужас «Норд-Оста»...

Есть в этой истории еще несколько 
знаковых совпадений. Накануне захва
та земли, отданной под российский ку
рортный центр, в Симферополь прибы
ли люди из Объединенных Арабских 
Эмиратов. Делегацию возглавлял упол
номоченный представитель правителя 
эмирата Шарджа. Он привез деньги на 
строительство новых крымско-татарских 
поселков. Люди из украинского прави
тельства встречали его как родного.

Сегодня все крымские города охва
чены плотными кольцами татарских 
кварталов. Власть совершенно не вла
деет ситуацией в этих зонах. Крымчаки 
разместились на стратегических высо
тах вокруг Симферополя, Ялты, Алушты, 
под их контролем Евпатория. Но осо
бое политическое значение имеет «се
вастопольское кольцо». На татарские 
поселения вокруг Севастополя броса
ются самые большие средства. Татары- 
репатрианты должны стать основной 
общественной силой, которая потребу
ет вывода Российского Черноморского 
флота. «Русские умрут на земле Алла
ха» - такие транспаранты разворачива
ют молодые исламисты у российского 
консульства в Крыму.

Есть неподалеку от Севастополя го
родок Кача. Прежде он был известен 
классной летной школой. Теперь это 
один, ад центров татарской депортации, 
база «севастопольского кольца». Сей
час в Каче строятся новая мечеть и 
фельдшерско-акушерский пункт. Знае
те, кто финансирует строительство? 
Папа певицы Алсу, крупный бизнесмен 
Р.Сафин. Российский сенатор, между 
прочим...

Еще одно событие последних дней - 
оружейный тайник, обнаруженный не
подалеку от Качи, в предгорном лес
ном массиве Бахчисарая. Несколько 
АКМ, цинки с патронами, два десятка 
неуправляемых реактивных снарядов.

Да, острое блюдо варят сегодня татары в Крыму...

Реактивные снаряды используют 
обычно боевики-террористы...

Дело Дудаева живет. Крымские га
зеты пишут о прошедшей на Южном 
берегу встрече чеченских полевых ко
мандиров с представителями местных 
исламистских организаций фундамента
листской направленности. Журналисты 
утверждают, что в Керчи и Феодосии 
представители чеченских отрядов ску
пают квартиры для членов семей бое
виков. Рассказывают о тренировочных 
базах для «воинов Аллаха», организо
ванных в горном Крыму по типу лаге
рей Хаттаба. Служба безопасности Ук
раины проверяет факты, но так ничего 
не подтверждает и не опровергает...

Гораздо конкретнее лидер крым
ских татар Мустафа Джемилев. Что до 
присутствия чеченцев - они в последние 
годы бывают практически на всех крым
ско-татарских курултаях и пользуются 
здесь серьезной поддержкой. Как толь
ко были захвачены заложники в Моск
ве, глава меджлиса в интервью украин
скому телевидению еще раз недвусмыс
ленно заявил о солидарности с акцией 
«отчаявшихся» чеченцев.

После теракта в Нью-Йорке в шта
бах Аль-Каиды были обнаружены поли

тические карты мира. Крым на них - от
дельное мусульманское государство. 
Это прозвучало сильно. Но почему-то 
никто не отреагировал на выступление 
прибывшего из Лондона Джеззара Ги- 
рея. С трибуны симферопольского ку
рултая лондонский потомок ханов Ги
реев обещал, что крымское ханство 
было и будет «сверхдержавой в регио
не». А столпом его государственности 
остается Османская империя.

«Диалог культур: проблемы интегра
ции в крымском сообществе» - так на
зывался сентябрьский «круглый стол», 
организованный парламентом автоно
мии при содействии посольства Герма
нии И немецкого культурного центра 
«Гете-Институт». «Круглый стол» в Сим
ферополе провалился. Меджлис отка
зался обсуждать проблемы националь
ной интеграции. О чем можно говорить, 
когда они сами избили и выгнали свою 
соплеменницу, директора средней шко
лы в Бахчисарае Зудие Османову - и 
только за то, что она посмела устроить 
в татарской школе Новый год. То есть 
не мусульманский праздник. Дети так 
радовались елке! Потом'пришли взрос
лые и изувечили директора.

Член Совета представителей крым
ско-татарского народа при президенте 
Украины Надир Бекиров заявил, что ин
тегрироваться они не собираются, так 
как их это не интересует: «Пока у кого- 
то есть земля, отобранная у меня, я 
прежде всего буду шизофреником, а 
потом уж толерантным».

Под этими словами охотно бы под
писались Бараев, Басаев и многие дру
гие «братья по борьбе и вере».

Допустим, российское правительст
во действительно сможет обуздать тер
роризм внутри страны. Но только за 
прошлый сезон на отдыхе в Крыму по
бывали два миллиона россиян. По сви
детельству министра туризма А.Таряни- 
ка, лучшие санатории, дома отдыха и 
оздоровительные лагеря Южнобережья 
на 99 процентов заполнены русскими 
отдыхающими...

Очнувшись от фентанила, Россия 
должна внимательно посмотреть на се
годняшний Крым. Азимут мобильных 
звонков из московского Театрального 
центра проходит через эти горы.

Сергей ИЛЬЧЕНКО.
СИМФЕРОПОЛЬ.

СУД ДА ДЕЛО

ЗИМОЙ И ЛЕТОМ С ПИСТОЛЕТОМ ГУСИНАЯ ОХОТА
НОВГОРОДСКОМУ ГУБЕРНАТОРУ МИХАИЛУ ПРУСАКУ, ПОХОЖЕ, 
НИКАК НЕ ВЕЗЕТ С СОРАТНИКАМИ

Что наша жизнь? Стрельба!
То и дело слышишь, как кто- 

то выстрелил и попал в «десят
ку». А стрелял из «девятки» (или 
из «Тойоты»).

Вооруженный человек невоо
руженным глазом не виден, но 
работники милиции уже как-то 
научились выделять в толпе не 
только тех, кто шагает с ружьем 
за спиной. Удивительный при
мер: на Московском вокзале 
Санкт-Петербурга задержан и 
препровожден в отделение ми
лиции некий служитель монасты
ря. В дорожном наборе у дьяко
на имелся пистолет, на который 
у него не было разрешения.

Скорее всего случай этот 
курьезный, и не следует слишком 
ахать и делать предположения, 
что так мы вскоре увидим свя
щенника, перепоясанного крест- 
накрест пулеметными лентами. 
По всей видимости, дьякон не 
собирался нарушить заповедь 
«не убий», да и пистолет-то был 
газовым. Но оружие - всегда 
оружие, а раз в год, как извест
но, даже кочерга стреляет (от 
неприятностей страхует разве 
что добровольная сдача кочерги 
еще до истечения календарного 
года).

Пневматическое ружье даже 
по сравнению с кочергой выгля
дит игрушкой, но вот два подро
стка в Екатеринбурге обстреля

ли из такого ружья мирное насе
ление города. Стрельба с бал
кона велась на поражение. По
ражены, в смысле очень удивле
ны, были работники ГУВД, соста
влявшие протокол и возбуждав
шие уголовное дело: трое про
хожих (мужчина и двое детей) 
оказались легко ранены, а одну 
женщину, которой пулька попа
ла в голову, пришлось госпита
лизировать. Как выяснилось, ру
жье одному из шалопаев пода
рил на день рождения отец. Ад
вокат может выстроить линию 
защиты: пуля - дура, отец - моло
дец.

Если пневматическое ружье 
похоже на игрушку, то пистолет, 
который направил на подружку 
пятиклассник из чувашской де
ревни Новые Выели, именно иг
рушкой и являлся. Дети вместе 
смотрели телевизор, и мальчик, 
подражая героям фильма, выст
релил в девочку пластмассовым 
шариком. Шарик угодил в висок, 
и девочка, не приходя в созна
ние, скончалась в больнице.

В стране идет большая паль
ба. Одни стреляют всерьез, дру
гие - понарошку. При этом ре
зультаты иногда могут совпадать, 
и нет повода легкомысленно от
носиться к любому оружию и ус
покаивать друг друга: «Не бой
тесь пулемета, он же ручной!»

Борис БРОНШТЕЙН.

Эта история началась еще в апреле, когда сотруд
ники природоохранной прокуратуры области и Нов
городского управления по борьбе с организованной 
преступностью обнаружили в Государственном за
казнике на берегу озера Ильмень охотничьи засады.

Среди тех, кто палил в живые мишени, были пер
вый заместитель губернатора и «главный эконом» 
региона Михаил Скибарь, начальник Новгородского 
управления по охране, контролю и регулированию 
использования охотничьих животных Владимир Луто- 
винов, а также группа московских товарищей - 
представителей банковского капитала. Сопровож
дал же «экскурсантов» старший охотовед Новгород
ского района Олег Алексеев.

Было установлено, что гости, расстреляв 124 па
трона (!), завалили всего 8 гусей. Столь плачевные 
результаты стрельбы оперативники объяснили тем, 
что многие участники «королевской» охоты были ба
нально пьяны. Как и положено в таких случаях, бы
ло возбуждено уголовное дело (ст. 258, ч.2 УК РФ - 
незаконная охота), которое, может быть, и не полу
чило бы такую широкую огласку, если бы не губер
натор Новгородщины Михаил Прусак. В ходе рас
следования предполагалось провести обыск в каби
нете одного из его фигурантов, а именно г-на В. Лу- 
товинова, однако в самый разгар оперативно-след
ственных мероприятий в кабинет ворвался сам Пру
сак.

С использованием ненормативной лексики он 
начал выталкивать из помещения милиционеров 
вместе с прокурором Анисимовым, проводившим эту 
малоприятную процедуру. Тем не менее она была 
завершена, а в протоколе появилась запись об об
наружении в кабинете главного охотоведа области 
патронов для пистолета ТТ, другого незарегистриро
ванного оружия.

Поняв, что положить дело под сукно не удастся, 
Прусак добивается приема у генерального прокуро
ра Владимира Устинова. Как долго продолжалась 
беседа и о чем они толковали с глазу на глаз - не 
известно, тем не менее вскоре на берега Волхова 
прибыл следователь по особо важным делам, кото
рый имел все полномочия довести эту охотничью 
эпопею до конца. Это обстоятельство настолько 
огорчило губернатора, что в одном интервью он 
признался перед избирателями, что станет первым, 
кого снимут «из-за какого-то гуся».

На самом деле губернатор понимал, что в ходе 
«гусиного» расследования могли выясниться некото
рые пикантные подробности «природоохранной де
ятельности» областной администрации и возникнуть 
кое-какие вопросы.

Например, такой: на каком основании объем фи
нансирования управления по охране, контролю и 
регулированию использования охотничьих угодий,

«Да я к прокурору дверь ногой открываю!»

установленный губернатором, оказался на 10 про
центов выше, чем финансирование других социаль
ных сфер? Или: за какие такие заслуги областная 
администрация передала частному клубу охотничье
го и рыболовного туризма «Традиция» на террито
рии Крестецкого района в безвозмездное пользова
ние сроком на 25 лет охотничьи угодья общей пло
щадью 53,5 тыс. гектаров, а еще более 10 тысяч ге
ктаров - в Солецком районе? Недоумение быстро 
пропадет, когда среди физических лиц, выступивших 
в качестве учредителей клуба «Традиция», обнару
жатся фамилии того же Лутовинова со Скибарем - 
«главного охотника» области и первого зама губер
натора.

Как считают местные обозреватели, явным след
ствием «гусиного дела», расследование которого 
продолжается до сих пор, стало недавнее покуше
ние на федерального инспектора, полномочного 
представителя президента по Северо-Западному ок
ругу Любовь Андрееву. Поговаривают, что именно 
ее стараниями «гусиная история» стала достоянием 
гласности. Милиция начала оперативно расследо
вать происшествие, но из всех версий почему-то 
раскручивала бытовую.

Тем временем в Великом Новгороде раскручива
ется другое, не менее громкое дело. В нем фигури
рует заместитель губернатора Н. Иваньков, который 
за счет средств Фонда социального страхования ез
дил на юг отдыхать. А не за горами суд над руково
дителем самого Фонда С. Туевым, которому инкри
минируется растрата 4,5 млн. рублей - сейчас он 
знакомится с обвинительным заключением. Но и это 
не все. У работников правоохранительных органов 
возникли вопросы к персонам, которые входят в 
ближайшее окружение губернатора. Кроме уже из
вестного нам М. Скибаря, в качестве подследствен
ных обозначились и другие заместители - 
А. Земляк, Н. Ренкас, А. Бойцов, начальники отделов 
и управлений администрации В. Медик, А. Дубоно
сов.

Кроме того, у правоохранительных органов есть 
ряд неприятных вопросов и к руководителям феде
ральных органов - начальнику Новгородской тамож
ни М. Дягилеву и главному бухгалтеру областной ад
министрации Р. Поповой.

А с губернатора как с гуся вода...
Юрий МОИСЕЕНКО.

ВЕЛИКИЙ НОВГОРОД.



ДАЛЕКО ЛИ УШЛИ МЫ ОТ БРЕЖНЕВА?
ИТОГИ НЕДЕЛИ ПОДВОДИТ ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ ПАВЕЛ ВОЩАНОВ

Какие бы крупные политиче
ские события ни происходили сей
час, какие бы важные государст
венные персоны в них ни были 
задействованы, все блекнет на 
фоне недавней трагедии на Дуб
ровке. Хотя и острота ее воспри
ятия идет на спад.

С одной стороны, это естест
венно: люди не могут все время 
жить одним только горем, тем бо
лее чужим, их непосредственно 
не затронувшим. Но есть и дру
гое, особенное: нашего общест
венного пафоса никогда не хва
тает надолго. После всех траге
дий, которых у нас, увы, в изоби
лии, возникал вопрос: «Кто пови
нен в том, что такое могло слу
читься?!» И всякий раз власть 
брала паузу на раздумья, после 
которой ее ответ не то чтобы ни
кому не был нужен - просто он 
уже воспринимался в любой ре
дакции...

По всей видимости, так будет 
и на сей раз. Хотя бы потому, что 
все внимание общества опять со
средоточено на частностях: пра
вильно ли сработали спецслужбы, 
медики, спасатели? Надо ли было 
оповестить врачей о характере 
применяемого при штурме газа? 
Когда выносили отравленных за
ложников, то их следовало дер
жать лицом вниз или, наоборот, 
вверх? С точки зрения спасения 
конкретных людей, эти вопросы, 
несомненно, очень важны. А если 
вести речь о спасении общества?

Но первом плане уже другое: 
почему терроризм, несмотря на 
годы «антитеррористической опе
рации» и все жертвы, все больше 
наглеет и вот в очередной раз 
добрался уже до Москвы? Что 
надо изменить в России, дабы 
подобное никогда больше не по
вторилось?

Нельзя сказать, что такой воп
рос никем не задавался. Но он 
затерялся в общем хоре рассуж
дений о борьбе с международ
ным терроризмом. А потому чет
кого и понятного ответа на него 
по сей день нет. Точнее, он есть, 
но довольно однозначный: добить 
гадину! В стране происходит за
метное ужесточение режима. Все 
очевиднее примета времени: об
щество становится все более 
подконтрольным спецслужбам. 
Стремление к этой цели у самих 
«органов» наблюдалось всегда. 
Но в последние два-три года оно, 
похоже, становится уже не сред
ством в борьбе со злом терро
ризма, а целью. Если прежде 
парламентариям и общественным 
деятелям демократического толка 
удавалось сдерживать аппетиты 
спецслужб, то теперь подобные 
высказывания могут запросто 
объявить антигосударственными, 
а их авторов - политическими 
слюнтяями или даже пособниками 
бандитов. Тем более и подавляю
щее большинство россиян вос
принимает ужесточение курса с 
пониманием и безоговорочным 

одобрением. Именно нежелани
ем даже поговорить на опасную 
тему можно объяснить категори
ческий отказ депутатов создать 
парламентскую комиссию по рас
следованию московской траге
дии. Аргументы, что такая комис
сия может помешать работе 
спецслужб, смехотворны: во всем 
мире именно парламентарии 
призваны осуществлять общест
венный контроль за спецопераци- 
ями.

Что мы можем получить в ито
ге? Если и дальше будут усили
ваться спецслужбы (что в нынеш
ней ситуации вполне оправданно 
и необходимо!), но одновременно 
с этим не произойдет усиления 
парламентского и общественного 
контроля за их деятельностью, 
возникнет деформация государст
венной машины. А такой -диагноз 
нашей стране ставился уже не 
однажды - и всякий раз болезнь 
протекала с тягчайшими послед
ствиями.

Наверное, многие подметили, 
что после трагедии на Дубровке 
критика в адрес армии и спец
служб за провалы в Чечне (да и 
не только за них) сошла на нет. 
Нравится это кому-то или нет, но 
сейчас любое критическое слово 
в адрес ФСБ воспринимается и 
властью, и рядовым россиянином 
чуть ли не как сочувствие терро
ристам. Это нечто новое из забы
того старого.

После «Норд-Оста» россий

ское общество с готовностью 
воспринимает идею «войны до 
победы». Официальной пропа
гандой ему была предложена 
формула: «Если не добьем банди
тов, ждите повторения трагедий!» 
Понятно, никому не хочется стать 
следующей жертвой. Поэтому в 
вопросе «война или политическое 
урегулирование» практически не 
стало альтернативы. Конечно, 
война! Во внутриполитической 
жизни разношерстные сторонни
ки переговоров перестали быть 
хоть сколько-нибудь заметной об
щественной силой. Более того, 
общество воспринимает их как 
«засланных казачков». Сегодня 
любое, даже самое осторожное 
слово о невозможности военного 
решения чеченской проблемы ро
ждает враждебность и подозре
ние: «А не чеченцы ли оплачива
ют такие речи?!»

Фигура гонимого и непонятого 
правозащитника после непродол
жительного отсутствия вновь за
маячила на политическом про
странстве России. В этом смысле 
ситуация напоминает ту, что была 
в стране во времена брежневско
го застоя, когда монополией на 
истину владела КПСС.

Кстати, о Брежневе. Буквально 
несколько слов. Исполнилось 
ровно 20 лет со дня его смерти. 
Многие политики и политологи не 
оставили эту дату без внимания. 
Суждения разные, у кого с плю
сом, у кого с минусом. Но есть 

нечто общее: .выясняется, что 
Брежнев все-таки сыграл замет
ную роль в истории страны - и 
никакие анекдоты этого факта за
тмить не в состоянии. Коли так, 
возникает законный вопрос: куда 
подевалась мемориальная доска, 
висевшая на доме на Кутузов
ском, где некогда проживал «отец 
застоя»? Для России она, по 
всей видимости, не представляла 
никакой ценности. Теперь висит в 
германском музее «Берлинской 
стены». Как «личный дар Сергея 
Станкевича, советника президен
та России». Берлинская стена бы
ла воздвигнута при Хрущеве, а 
снесена при Горбачеве. Поэтому 
трудно объяснить, чем руководст
вовался даритель. И почему этот 
дар - «личный»?

В российской политической 
жизни всегда было много абсурд
ного. Но и в наши времена его 
не стало меньше. Многое в сего
дняшней действительности пере
кликается с брежневскими време
нами, все так же напоминая опе
ретку с надуманными сюжетами и 
наигранными страстями. Чего 
стоит недавняя акция, организо
ванная «Народной партией» у 
датского посольства в Москве! 
Понятное дело, протестанты с 
плакатами «Отдайте Закаева!» 
хотели хоть чем-то напомнить о 
своем существовании. Но напом
нили танцующих на берегу папу
асов, требующих выдать на съе
дение кого-нибудь из чужаков. Не

лучше оказалось «Единство», ген- 
совет которого призвал всех рос
сиян воздержаться от поездок в 
Данию и от приобретения дат
ских товаров. Чуть позже подоб
ная кара едва не пала на Тур
цию, столь милую своими пляжа
ми россиянину среднего достат
ка. Партийные бонзы изощряются 
в мелких выдумках, поскольку аб
солютно не чувствуют настоящей 
ответственности перед избирате
лями. Для них главное - отметить
ся перед Кремлем. Потому вся 
эта трескотня не имеет никакого 
отношения ни к горю россиян, не 
к интересам России. Стоит кому- 
нибудь из кремлевских руководи
телей поднять трубку и строго 
спросить: «Вы что там вытворяе
те?!»

А не делают этого, думаю, то
же из соображений пиара: на та
ком политическом фоне Кремль 
сегодня выглядит единственной 
разумной и действительно без
альтернативной силой...

АВТОРИТЕТНОЕ МНЕНИЕ

ЕРЖИСЬ, ГЕОЛОГ...
БЫВШИЙ МИНИСТР ГЕОЛОГИИ СССР ЕВГЕНИЙ КОЗЛОВСКИЙ - 
О СЕГОДНЯШНЕЙ СИТУАЦИИ С НЕДРАМИ РОССИИ

На столе поверх горки бумаг, 
газет и книжек - два весьма по
трепанных томика. Пока хозяин 
кабинета просит принести чай, я 
перелистываю их. В одном - про
токолы допросов царских минист
ров комиссией Временного пра
вительства, другой - «Десять дней, 
которые потрясли мир», Джон 
Рид, издание двадцать пятого го
да.

Эта «находка» отодвигает за
готовленные вопросы, с которы
ми я шел к заведующему кафед
рой Московского государствен
ного геологоразведочного уни
верситета, министру геологии 
СССР (1975-1989 гг.) Евгению 
КОЗЛОВСКОМУ.

- Евгений Александрович, при
знаюсь, не ожидал увидеть на 
столе геолога такие редкие исто
рические издания.

- А я признаюсь, что люблю 
копаться в источниках, которые 
помогают разобраться в том вре
мени, которое меня сейчас боль
ше всего интересует, - период 
Гражданской войны. Как все тог
да начиналось? Почему разные 
силы не сумели найти общего 
языка и все превратилось в хаос? 
И в чем дело сейчас?

- Другая война, Великая Оте
чественная, для вас не только ис
тория, а частица собственной 
жизни.

- Война началась, когда мне 
было двенадцать лет. Мы жили в 
Белоруссии. В сорок первом году 
погиб отец, директор школы. По
том немцы расстреляли всех на
ших родных - дедушку, бабушку, 
тетю, брата, сестру. Дядю пове
сили - он в Рогачеве пытался взо
рвать молокозавод. Мама, ее до 
войны удостоили звания лучшей 
учительницы Белоруссии, скрыва
лась, поддерживая связь с парти
занами, выполняла их задания.

Я с сестренкой попал в парти
занскую зону.,. Убийственно тя
желые годы... Но, как ни странно, 
они мне очень многое дали в 
жизненном плане. Потом - воен
ное училище, когда собрали опа
ленных войной юношей и дали 
нам общее образование. Это 
была политика, умная политика 
государства. Когда, окончив ин
ститут, я уехал на Дальний Вос
ток, мог и топор в руки взять, и в 
морду при случае заехать, и за
ставить работать.

Я начал рабочим на разведке 
Гаринского железорудного мес
торождения. Затем другая геоло
го-разведочная экспедиция, у нее 
был № 50, девять поселков. Жи
ли в них около пяти тысяч чело
век, больше трети - бывшие за
ключенные. О том, какая там бы
ла обстановка, скажет такая де
таль: на домах никаких замков, 
только палочка в щеколде.

Вели геологический поиск, 
разведывали месторождения, 
строили поселки, мастерские, 
электростанции - посмотришь, 
вся сопка в огнях. Открыли шесть 
месторождений олова. По нашим 
следам поднялся город Солнеч
ный, сейчас - Солнечный район 
Хабаровского края. Весь состав - 
молодой! Я в 33 года вместе с 
коллегами получил Ленинскую 
премию за эти открытия. А Ком
сомольская экспедиция - орден 
Трудового Красного Знамени!

- А что происходит с геологией 
сейчас? Кажется, впервые в исто
рии России геология оказалась в 
таком отчаянном положении. Та
кого не было ни при царях, ни 
при большевиках.

- Если ответить, обобщая, это 
страшное преступление перед 
Россией. К власти пришли мало
компетентные люди. И это источ
ник наших бед.

Система изучения недр нахо
дится на грани краха. Это приве
ло к сокращению прироста запа
сов - они не компенсируют добы
чу. Объемы добычи полезных ис
копаемых резко снизились: уран, 
медь, бокситы, уголь и другие на 
20-35 процентов; олова, свинца, 
молибдена, серебра, сурьмы - на 
40-60 процентов. Продолжаю
щийся спад производства мине
ральных ресурсов и продуктов их 
переработки, ухудшение сырье
вых баз действующих предпри
ятий, ожидаемое выбытие добы
вающих мощностей в 2005-2010 
гг., катастрофическое снижение 
объемов геолого-разведочных 
работ чреваты дальнейшими раз
рушительными последствиями для 
всей экономики.

Мне довелось почти пятнад-- 
цать лет работать в советском 
правительстве, из них пят лет под 
руководством А. Н. Косыгина. Ко
гда я начинал докладывать пре
мьеру о делах в отрасли, Алексей 
Николаевич сразу говорил: «Ты 
не перечисляй, что сегодня есть: 
скажи, что будет завтра». Это 
ключевая фраза. Косыгин пони
мал целевые задачи геологии: что 
будет завтра? Так вот с этой точ
ки зрения, будущее к сожалению, 
представляется в мрачных тонах, 
если не будут приняты экстрен
ные меры.

Геология всегда была плат
формой экономического развития 
России. Наша экономика испо- 
кон веков базировалась на мине
ральных ресурсах. Технологиче
ский уровень исполнения почти 
всех разработок очень низок - 
можете судить по нашему авто
мобилестроению. Это надо при
знать. И подтягиваться до зару
бежного уровня. Но этот путь 
весьма и весьма долгий. Эффек
тивнее другое - использовать эко
номические возможности мине
рально-сырьевой базы России. 
Ведь около 40 процентов фондов 
промышленных предприятий и 13 
процентов балансовой стоимости 
основных фондов экономики Рос
сии сосредоточено именно в 
сфере недропользования. Добы
вающие и геолого-разведочные 
отрасли обеспечивают не менее 
25 процентов ВВП и около поло
вины объема экспорта страны. 
Россия сегодня привлекает вни
мание мира только своими при
родными ресурсами.

- Наверное, и территорией...
- А это взаимосвязано. Не слу

чайно же в США серьезно обсу
ждается вопрос о покупке Сиби
ри? Автор этой идеи - ведущий 
консультант американского Ин
ститута мировой политики Уолтер 
Рассел опубликовал серию ста
тей под общим названием «Не ку
пить ли нам Сибирь?». Аргументи
руя свой проект, выдвинутый на 
исходе прошлого века, он гово
рил о бездарности власти, не 

способной управлять богатейшим 
краем, плачевном состоянии всей 
инфраструктуры региона, кризисе 
в отношениях с Центром, тоталь
ном воровстве на всех уровнях...

Покупка Сибири, как утвер
ждает'Рассел, нужна, чтобы «спа
сти гибнущий регион, опускаю
щийся в пучину исторического не
бытия...». Если это не успеют сде
лать американцы, тревожится он, 
то их опередят другие. Процити
рую еще несколько строк из его 
рассуждений:

«...вакуум власти (в том числе и 
духовной) на Дальнем Востоке 
приводит к тому, что его заполня
ют инородные, но популярные 
здесь силы - толпы протестантских 
миссионеров, адепты радикаль
ных сект и экзотических культов, 
кришнаиты, буддисты, сторонники 
Муна... Их присутствие и влияние 
в регионе - реальность нынешне
го Дальнего Востока». Торопи
тесь, мол, господа американцы, 
не опоздайте. Смотрите, какая 
богатая территория перед вами - 
для будущих покупателей сообра
зили даже карту.

Да, наше пространство и на
ши ресурсы, в первую очередь 
минерально-сырьевые, манят в 
мире многих. Это ясно всем дума
ющим людям. Неясно только на
шему правительству.

- Недавно Госсовет рассматри
вал основы государственной по
литики в области минерального 
сырья и недропользования.

- Вместе с группой коллег я как 
член рабочей группы Госсовета 
готовил для Кремля материалы, в 
которых были разработаны стра
тегические цели России в области 
развития минерально-сырьевого 
комплекса и регулирования не
дропользования, а также общие 
принципы государственной поли
тики в этой области. Все это из
ложено в аналитической записке, 
которая будет представлена пре
зиденту В.В. Путину в соответст
вии с его поручением. Но приня
тый документ, по-моему, был опу
щен до уровня рядовой бумаги. 
Возникла даже сакраментальная 
мысль: кто нами правит? И хотят 
ли они развития страны?

- Президент России защищал 
кандидатскую диссертацию по 
теме воспроизводства минераль
но-сырьевой базы. Он-то в те
ме...

- Президент, на мой взгляд, не 
свободен от окружения. Если от
кровенно, я вижу в сегодняшней 
власти слишком мало силы воли 
для того, чтобы реализовать то, 
что абсолютно необходимо в ин
тересах России. А России жиз
ненно необходима четкая полити
ческая линия, экономически обос
нованная перспектива и новая 
государственная политика в об
ласти минерального сырья и не
дропользования.

- Что, на ваш взгляд, Евгений 
Александрович, самое главное в 
этой политике?

- Система исследования недр, 
обеспеченность страны мине
ральным сырьем на перспективу, 
возможности получения сырья из 
других стран, создание стратеги
ческих запасов и так далее. Нед
ропользование, о котором так 
много говорят, - это элемент, при
том не главный. Это минерально-

Премьер Алексей Косыгин высоко ценил своего министра геологии. И было за что!

сырьевая политика, которой у на
шего государства сегодня нет.

- Но, может быть, государству 
и не надо вмешиваться в эконо
мику, как учат нас?

- Ни одно государство, даже в 
странах с самой рыночной эконо
микой, не остается в стороне. В 
Канаде, например, принят доку
мент «Политика правительства 
Канады в области минерального 
сырья и металлов». Для поддер
жания горнодобывающей про
мышленности своей страны пра
вительство Канады приняло «на 
себя ряд обязательств, касаю
щихся сферы финансов и налого
обложения, эффективности регу
лирования, привлечения инвести
ций и увеличения экспорта». В 
США при Рейгане была вырабо
тана «национальная минерально- 
сырьевая политика». Она после
довательно осуществляется с уче
том «решающего значения мине
рального сырья для экономики 
США, их национальной безопас
ности и поддержания высокого 
жизненного уровня». Располагая 
меньшим минерально-сырьевым 
потенциалом, чем Россия, эта 
страна производит минерального 
сырья в стоимостной оценке при
мерно в два раза больше, чем 
Россия.

- Вкладывает и получает...
- Именно так. И при этом ви

дит перспективу.
Помните, при обсуждении оче

редных планов правительства 
президент сказал, что в них мало 
амбициозности. При чем здесь 
амбициозность? Разговор идет о 
другом - о валовом внутреннем 
продукте. Если он растет на 3,5 
процента при нынешнем уровне 
потребления, то мы достигнем 
планки 1989 года в 2037 году. 
Повторяю: в две тысячи тридцать 
седьмом году. Но зачем же тогда 
было все то, что мы пережили в 
последние 10-15 Лет? Зачем?

Россия в 1989 году занимала 
55-е место по уровню ВВП на ду
шу населения. С тех пор скати
лась на 99-е. Сорок пунктов про
пустили за каких-то десять лет. 
Теперь, чтобы подняться и пойти 
вперед, нужны десятилетия. Так 
что же мы хотели получить в ре
зультате реформ? И кем были 
«правители» России? Понимали 

ли, что творят? Именно Горбачев, 
Ельцин и компания дали возмож
ность собраться у трона опреде
ленной, неслучайной группе лю
дей. И она растаскивала богатст
ва России.

В стране немало здравомысля
щих людей, но даже они плюнули 
на все это и устраивают свою 
жизнь, как могут.

- Не все. Вот Николай Кон
стантинович Байбаков, в про
шлом - председатель Госплана 
СССР, обратился к президенту 
России с просьбой внимательно 
рассмотреть проблемы мине
рально-сырьевого комплекса.

- Я знаком с этим письмом. Ни
колай Константинович Байбаков 
предложил совершенно конкрет
ный, четкий план, который можно 
обсудить, дополнить и начать, на
конец, действовать.

- И что же дальше? Попало 
письмо к президенту?

- Насколько я знаю, попало. 
Владимир Владимирович оставил 
дельную резолюцию... А дальше 
пошла обычная чиновничья кару
сель. Один из заместителей ми
нистра природных ресурсов, а 
Байбаков критиковал и это ве
домство за дилетантизм в геоло
гии, отделался элементарной от
пиской.

А между тем нам, как в сорок 
первом году под Москвой, отсту
пать некуда. Критическое состоя
ние минерально-сырьевого комп
лекса - прямая угроза националь
ной безопасности России.

- Многие считают, что наши 
запасы безграничны.

- Они в самом деле велики. 
Разведанный ресурсный потенци
ал России оценивается в 28,5 
триллиона долларов. Это солид
ная часть мировых запасов и ре
сурсов, включая топливно-энерге
тическое сырье, руды черных, 
цветных и редких металлов, ред
коземельных элементов, драго
ценных металлов и других видов 
стратегического сырья, достаточ
ных не только для собственных 
нужд, но и для экспорта.

- Однако при этом Россия от
стает от ряда развитых стран по 
потреблению минерально-сырь
евых ресурсов. Насколько?

- Вот некоторые цифры. Сей
час в России потребление нефти 

на одного' жителя соответствует 
уровню потребления в США в 
начале 20-х годов прошлого ве
ка. Удельное потребление нефти 
на одного жителя Штатов, со
ставляет 3 т, Канады, Норвегии, 
Финляндии, Швеции - I,9-2,6, 
Японии - 2,2, России - 0,9 (в 1990 
г. - около 2 т). Еще больше раз
ница по рудам, углю...

- За судьбу угольной промыш
ленности мне, горняку по своей 
первой профессии, особенно 
больно. В России, с ее богатей
шими запасами угля, эта отрасль 
промышленности с американ
ской помощью, по существу, 
разгромлена, а в США динамич
но развивается. Там, как извест
но, добывают уже более милли
арда тонн в год. А Китай наце
лился на два миллиарда тонн.

- Если ситуация не изменится, 
то к 2020 году будут полностью 
исчерпаны запасы серебра и 
цинка; к 2025-му - нефти, газа, 
свинца, алмазов, золота; на 3/4 
будут исчерпаны запасы молиб
дена, никеля, меди, олова...

- Евгений Александрович, вы 
заведуете кафедрой в институте, 
теперь по моде переименован
ном в университет, в котором са
ми когда-то учились. Молодежь 
идет в геологию так же охотно, 
как и раньше?

- И в мои студенческие годы, и 
позже я видел в нашем вузе лю
дей, которые стремятся получить 
’знания и с ними прийти на произ
водство, в научные учреждения. 
Сегодня же я вижу энергичных 
молодых людей, которые хотят 
получить не образование, а ко
рочки. А это разные вещи.

Но сама молодежь в таком 
раздвоении меньше всего вино
вата. Такой ее делает государст
во, разрушившее экономику, 
сменившее ценности. Если в 
ларьке можно «зашибить» во 
много раз больше, чем на про
изводстве, кто будет гордиться 
своей профессией геолога, гор
ного инженера, металлурга? Но 
я всР-таки верю в то, что это яв
ление временное, как эпидемия 
гриппа.

Вел беседу

Виктор АНДРИЯНОВ.
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ГЕОПОЛИТИКА

НА КИТАИСКИИ ЧЕРНОМЫРДИНА НЕ ПЕРЕВОДЯТ
ЗАМЕТКИ С МЕЖДУНАРОДНОГО АВИАСАЛОНА В КИТАЙСКОМ ГОРОДЕ ЧЖУХАЕ

Закрывшемуся в минувшую 
пятницу Международному авиа
космическому салону в китай
ском городе Чжухае свои же под
резали крылья: власти КНР свер
нули всю программу показатель
ных полетов. И зрелище, обе
щавшее быть ярким, красочным, 
тут же скукожилось...

О празднике, который мог бы 
состояться, укоризненно напоми
нал лишь сиротливый силуэт укра
инского Ан-74 - единственного 
самолета на всем гигантском, за
литом бетоном и солнцем летном 
поле. Китайские власти, надо 
признать, об отмене всех показа
тельных, выступлений уведомили 
заранее. Указали причину: траге
дия во Львове, когда прямо на го
ловы зрителей рухнул «Сухой», 
вынудила их пойти на столь непо
пулярный шаг. Весть о запрете 
полетов застала украинский Ан- 
74 в Катаре, где он участвовал в 
выставке спецвооружений. Поло
вина пути к Чжухаю была уже 
проделана. Не возвращаться же 
обратно! Вот и торчал занозой 
для организаторов салона упря
мый «украинец», напоминая о 
другой, куда более весомой при
чине запрета полетов - в Пекине 
шли приготовления к очередному, 
XVI съезду КПК, который с неве
роятной помпой открылся 8 нояб
ря. Не надо объяснять, что в дни 
проведения съезда правящей 
партии Китая ничто не должно 
было омрачить это событие, а по
казательные полеты - это всегда 
риск.

От такого шага пострадали не 
только гости салона, но и сами 
китайцы. В Чжухае впервые пла
нировалось представить мировой 
общественности новинку китай
ского авиапрома - истребитель Б- 
10. «Ничего страшного, - утешал 
себя и журналистов зам.гене- 
рального директора Комиссии по 
оборонным технологиям КНР Кин 
Фугуан. - Мы покажем наш ис
требитель на ближайшем авиаса
лоне».

Репортажи из Пекина накану
не открывшегося там партийного 
съезда многомиллионной армии 
китайских коммунистов действи,- 
тельно вытеснили все остальные 
новости. Форуму компартии Ки
тая предстояло не только обно
вить высшее политическое руко
водство страны, но и определить, 
какум станет Китай в XXI веке. 
Черты этого нового лица Китая 
просматривались и на авиасало
не. Возле стендов Аэрокосмиче
ской научно-промышленной кор
порации КНР мне популярно 
разъяснили: у Китая есть все для 
запуска в космос своего первого 

пилотируемого космического ко
рабля. Уже готов к старту новый, 
самый мощный ракетоноситель 
«Великий поход». Проходит испы
тания и капсула «Шеньджоу» - 
она рассчитана на троих космо
навтов. В конце года пройдет ее 
очередной, четвертый по счету, 
запуск в космос. А через два го
да мир узнает имя сразу трех ки
тайских космонавтов из 12 пре
тендентов на это громкое звание. 
Будущие герои Китая проходят 
подготовку в отряде космонавтов 
под Шанхаем. После приземле
ния капсулы с космонавтами в пу
стыне Гоби Китай может смело 
повторить специально для России 
слова знаменитого русского пол
ководца Александра Суворова: 
«Побежденному учителю - от по
бедившего ученика».

Но нашему великому соседу и 
этого мало: в Пекине уже обсуж
дают планы сооружения на орби
те своей собственной космиче
ской станции. Зря мы утопили 
станцию «Мир» - могли бы про
дать ее китайцам. Перспективные 
планы Китая - например, исследо
вания Луны - очень напоминают 
наши шаги по освоению космоса. 
И те же знакомые до боли силуэ
ты ракет, и такой же спускаемый 
аппарат-капсула - только в два 
раза больше. И те же цели и за
дачи. Словно все списано под ко
пирку с вытащенных из архивов 
нашего Звездного городка пла
нов и программ покорения кос
мических высот.

Высокие чины Росавиакосмоса 
открыто признают: да, мы оказы
ваем Китаю самую разнообраз
ную помощь в деле освоения ко
смоса. Так, по словам гендирек
тора этой организации Юрия 
Коптева, несколько китайских 
специалистов прошли стажировку 
в Центре подготовки космонавтов 
имени Юрия Гагарина в качестве 
инструкторов и врачей, благода
ря чему Китай получил возмож
ность самостоятельно проводить 
отбор и подготовку своих космо
навтов в собственном космиче
ском центре. Мы помогаем китай
цам и в создании различных при
боров, узлов и агрегатов, необ
ходимых для наблюдения Земли 
из космоса, исследований Луны и 
Солнца.

Заметьте: именно китайцы вы
хватывают из наших накопленных 
знаний самое ценное и необхо
димое. Порой за весьма скром
ные деньги. Не они, а мы на под
хвате у них! За весьма скромный 
гонорар делимся всем, на что бы
ли потрачены астрономические 
суммы полновесных советских, а 
не нынешних инфляционных, руб

лей. Даже американцы, к приме
ру, не очень охотно делятся зна
ниями о космосе со своими союз
никами по НАТО - Францией и 
Англией.

Ладно бы только космонавти
ка! Мы и в нашей «оборонке» за
частую торопимся выложить пе
ред китайцами самый лучший то
вар. Вот лишь не самый полный 
перечень того, что китайцы уже 
получили в последнее время или 
вот-вот получат от России: 8 ди- 
зель-электрических подводных ло
док, оснащенных новейшей сис
темой «Клаб», 2 эсминца, знаме
нитые ракетно-зенитные системы 
С-300ПМУ2, 40 многофункцио
нальных истребителей Су- 
30МКК2...

Вот и в Чжухае на российской 
экспозиции были представлены 
более 250 образцов авиацион
ной техники и вооружений. Так, 
АВПК «Сухой» представил на экс
позиции фронтовой бомбарди
ровщик Су-24МК, истребитель 
Су-27СК, многофункциональные 
машины Су-30МКК и Су-35. Не
которые из них, между прочим, 
легко из Китая долетят до Брат
ска и обратно.

Особое беспокойство отече
ственных военных экспертов вы
звало решение о продаже Китаю 
лицензии на частйчное производ
ство Су-27, базовая модель кото
рого позволит китайским военным 
в перспективе самостоятельно и 
без нашего участия совершенст
вовать «сушки».

«Что вы все сгущаете краски? 
- горячился один из генеральных 
директоров нашего оборонного 
завода. - Поймите, если бы не ки
тайцы, то многие наши заводы 
давно бы остановились! Благода
ря их закупкам мы вышли из кри
зиса в аэрокосмическолй про
мышленности».

И тут с оборонщиком не по
споришь: только в 2000 году пе
рероет продукции российского 
авиапрома составил 41,4 про
цента. Устойчивый рост наблю
дался и в следующие годы. А в 
2001 году российский авиапром 
обеспечил более половины дохо
дов от военно-технического сот
рудничества за рубежом. Дости
жение? Если бы не один вопрос. 
Не вооружаем ли мы до зубов 
страну, которая потом может по
вернуть наше оружие в нашу сто
рону? Именно он был задан на 
пресс-конференции главе россий
ской делегации на аэросалоне в 
Чжухае статс-секретарю - замес
тителю председателя Комитета 
по военно-техническому сотруд
ничеству (КВТС) Юрию Хозяинову. 
Вот что он ответил:

- Россия не видит в передаче 
Китаю наших новейших военных 
технологий угрозу для российско
го Дальнего Востока, так как ме
жду двумя странами складывают
ся тесные партнерские отноше
ния. К тому же Китай не вынаши
ваем никаких недружественных 
замыслов в отношении России.

Юрий Хозяинов умолчал о 
том, что сегодня на Китай и Ин
дию приходятся почти 2/3 наших 
доходов от экспорта вооружений, 
которые позволяют отечественно
му ВПК держаться на плаву. В ко
пилку аргументов можно присое
динить и точку зрения главы деле
гации «Рособоронэкспорта» Ана
толия Исайкина. Он не боится, 
что экспорт передовой техноло
гии в Китай сослужит нам плохую 
службу, поскольку именно благо
даря запросам великого соседа 
мы развиваем нашу технику и не 
стоим на месте. Анатолий Исай
кин, правда, добавил: вот. если 
мы не будем обновлять наши во
енные технологии, то ситуация 
может повернуться не в нашу 
пользу.

Да, наши специалисты из «Ро
соборонэкспорта» занимаются, и 
весьма неплохо, своим делом: за 
два года доходы от продажи рос
сийского оружия подскочили до 8 
млрд, долларов, а пакет заделов 
Составляет 12 млрд, долларов. 
Вопрос в другом: сумеет ли власть 
не впасть в эйфорию от громких 
показателей и обеспечить долж
ное финансирование разработок 
новейших военных технологий? В 
кулуарах аэросалона наши обо
ронщики в Чжухае привели всего 
лишь один пример «головокруже
ния от успехов». Так, разработчик 
самолета пятого поколения АВПК 
«Сухой» запросил на эти цели у 
государства 2,5 млрд, долларов. 
Для сравнения: американцы на те 
же цели выделили 30 млрд, долла
ров. Наше государство почесало 
в затылке и предложило «Сухому» 
следующую схему: мы вам даем 
30 процентов, а 70 процентов вы 
найдите сами. А где же их взять? - 
изумляются сотрудники «Сухого». 
Им подсказывают: делайте граж
данские самолеты и продавайте 
их. В том же Китае, где ожидается 
бум на среднемагистральные са
молеты, которых пока нет у китай
цев.

«Сухие» сунулись было в Китай 
и получили от ворот поворот. За
чем Пекину финансировать раз
работку нашего гражданского 
самолета, когда у них в планах 
уже есть создание своего собст
венного магистрального самоле
та на 70-100 мест, а к проекту 
самолета на 50 мест они уже

Космический корабль для китайских космонавтов уже готов.

привлекли бразильцев. Почему не 
Россию? Бразильская авиакомпа
ния «Эмбрайер» согласилась не 
просто разработать самолет, но 
и построить в Китае завод по его 
сборке за свой счет. «Сухой» же, 
к сожалению, не может позволить 
себе такую роскошь. Зам. генди
ректора АВПК «Сухой» Дмитрий 
Савельев в разговоре со мной 
признался, что китайцы на пере
говорах всегда придерживаются 
жесткой позиции: «На них уже 
давно не действуют сентимен
тальные рассуждения вроде бы
лой дружбы СССР и Китая или о 
том, что лидер КПК Цзян Цзэминь 
обожает петь русские песни. Они 
знают, чего хотят, и умеют доби
ваться своего».

В 1978 году Чжухай был заху
далой рыбацкой деревушкой, ко
гда было принято решение соз
дать здесь специальную экономи
ческую зону. За неполные 15 лет 
на берегу реки Чжу, что в пере
воде с китайского означает «жем
чужная», вырос ослепительный го
род-миллионер, жители которого 
щеголяют не френчами и кителя
ми в духе Мао, а модной одеж

дой и мобильными телефонами.
Чудо капитализма? Совсем 

нет. Не так давно целый сонм 
российских ученых по инициативе 
информационного агентства «Ро
сбизнесконсалтинг» искал ответ 
на один вопрос: почему у китай
цев все получается, а у нас нет? 
Ученые спарили до- хрипоты и 
пришли к парадоксальному выво
ду: успехи китайцев в деле строи
тельства капитализма обеспечи
ваются под жестким руководст
вом компартии Китая. Вчера ки
тайские коммунисты истребляли 
воробьев, а сегодня с той же 
энергией строят «социализм с ки
тайской спецификой». Вот и Рос
сии бояться надо не китайцев. 
Главная опасность исходит от нас 
самих, от нашей внутренней сла
бости, блестяще схваченной в 
афоризме Виктора Черномырди
на: «Хотели как лучше, а получи
лось как всегда». В сегодняшнем 
Китае Виктора Степановича про
сто не поняли бы...

Сергей ЗАВОРОТНЫЙ.
(Спец. корр. «ДВ»).

ЧЖУХАЙ - МОСКВА.

РЕЙТИНГИ -]

И ХОЧЕТСЯ, И КОЛЕТСЯ...
То, что у нас называется стабильностью, по западным меркам 

оценивается почти как половина на половину - где-то посередине 
между серьезными рисками 
для инвесторов и возможными 
прибылями. Как говорится, и 
хочется, и колется... Междуна
родные агентства, занимаю
щиеся оценкой политической и 
экономической ситуации в 
странах с так называемой раз
вивающейся экономикой, в 
своем новом рейтинге стабиль
ности на первое место ставят 
Венгрию (почти 80 процентов 
из 100). Именно туда и реко
мендуется делать инвестиции. 
Россия же, которую по-преж
нему причисляют к развиваю
щимся странам, в середине 
списка - после Таиланда и 
ЮАР.

СОСЕДИ

ВИЗИТЫ

ЛУЖКОВ РЕКОМЕНДОВАЛ «БЫЧКА»
МОСКОВСКИЙ МЭР ВСЕ-ТАКИ СЪЕЗДИЛ В РИГУ

ВОТ ОНА БЫЛА - И НЕТУ
На авиабазе «Озерное» в 

Житомирской области разреза
на первая из 225 крылатых ра
кет Х-22, снятых с вооружения 
ВВС украинской армии. А на 
этой неделе в Полтаве и Нико
лаеве должна начаться ликви
дация и тяжелых бомбардиров

щиков Ту-22. Работы по уничто
жению стратегического воору
жения финансирует правитель
ство США в соответствии с 
американо-украинским согла
шением.

Юрий КИРИЛЛОВ.
ЖИТОМИР.

ЗВЕЗДУ СМЕНИЛ БАРС
Казахстан ввел собственное : 

клеймо на ювелирные изделия ■ 
из золота, серебра, платины и । 
палладия. Прежде в республике 
использовали соответствующий ) 
знак в виде пятиконечной звез- । 
ды, которую теперь сменит соб
ственный оттиск в виде оска
ленной морды барса. Самое

«УСАЧЕЙ» ЗАКАЗЫВАЛИ?
Троллейбусное управление ) 

Белграда приобрело в Минске । 
партию новеньких троллейбу- । 
сов. Электромашины произвол- : 
ства завода «Белкоммунмаш» 
уже отгружены в сербскую сто

забавное в этой истории то, 
что в Казахстане в промышлен
ных масштабах ювелирные из
делия практически не произво
дят, изготавливаются они в ос
новном кустарным способом.

Борис КУЗЬМЕНКО.
АЛМА-АТА.

лицу. Их экспорт стал возможен 
после проведения международ
ного тендера, который выигра
ли белорусы.

Петр СТОПКЕВИЧ.
МИНСК.

Долго собиралось посольство москов
ское в землю латышскую. Во-первых, мэр 
отложил свой сентябрьский визит из-за 
парламентских выборов в Латвии, чтобы 
снять обвинения в попытке повлиять на их 
исход. Нездоровые националистические 
выпады отдельно взятых представителей 
тамошнего парламента то и дело прово
цировали антимосковские настроения, но 
в конечном итоге ничего у них не получи
лось: Рига встретила Юрия Лужкова как 
дорогого гостя и с официальными почестя
ми, и с овациями на улицах города да так, 
что столичный мэр был немало удивлен 
столь теплому приему. По его словам, лю
ди на улицах города «были доброжела
тельны, приветливы, улыбчивы».

Мэр Москвы оценил нынешние отноше
ния России с Латвией как дружеские. Он 
считает, что уже назрел переход от «деся
тилетнего периода к потеплению». Дейст
вительно, мало кто из известных россий
ских политиков посещал Латвию со времен 
установления ее независимости.

Московская делегация побывала на 
Рижском вагоностроительном заводе, ко
торый уже давно сотрудничает с россий
скими партнерами. Чтобы расширить' про
мышленные связи между обеими странами, 
латвийской стороне предложили размес
тить в городе Елгаве конвейер по произ
водству автомобилей «Бычок» автозавода 
ЗИЛ. Лужков отрекомендовал «Бычок» как 
машину, соответствующую экологическим 
требованиям еуго-2, а по стоимости значи
тельно дешевле аналогичных европейских 
машин. При этом московский градоначаль
ник заметил: «Это предложение осмыслен
ное и серьезное. Теперь мы будем ждать 
реакции латвийской стороны...»

Конечно, последовательный политик 
Лужков не мог не затронуть проблемы 
русскоязычного населения Латвии. В од
ном из своих выступлений он заявил, что 
эти вопросы «по-прежнему остаются ост
рыми и неразрешенными». Согласно но
вому латвийскому закону, с 2004 года в 
русских школах прекратят преподавать на 
русском языке. Это неестественно, заме
тил Юрий Лужков. В Москве, например, 
существует большое количество этниче
ских школ, в которых преподают на том 
языке, на котором разговаривают их уча
щиеся.

Московский мэр поделился информаци
ей о проведенной недавно в России пере
писи населения, которое составляет сей-

Юрий Лужков на латышской земле.

час от 140 до 145 миллионов человек. При 
этом за границей проживают не менее 45 
миллионов этнических русских. «Не защи
щать их права, - заявил мэр, - Россия про
сто не может!»

У Юрия Лужкова также состоялась 
встреча с мэрами крупных латвийских го
родов, на которой коллеги решили, что 
пришло время тесного экономического со
трудничества. Москва уже сделала не
сколько шагов навстречу латышским парт
нерам. Так, московские власти намерены 
открыть рижский ресторан быстрого пита
ния для семейного отдыха «Лидо», очень 
популярного в самой Латвии. В россий
скую столицу с Рижского вагоностроитель
ного завода пойдут вагоны с низкой посад
кой и так далее.

Московская делегация посетила также 
кафедральный православный Христорож- 
дественский собор в Риге. Любопытный 
факт: во время советской власти в нем 
размещался Рижский планетарий, затем, 
когда Латвия получила независимость, 
храм был воссоздан заново. Митрополит 
Рижский заметил, что со времен правления 
Николая II Юрий Лужков оказался первым 
из столь крупных государственных деяте
лей, которые посетили этот храм.

Прощаясь, мэр Москвы пообещал, что 
еще раз посетит Ригу в мае следующего 
года.

Геннадий БОБРОВ.

РИГА - МОСКВА.
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--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- ДОБРЫЕ ЛИЦА

С ЛЮБИМЫМИ НЕ РАССТАВАЙТЕСЬ!
ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫЙ КИНОРЕЖИССЕР ЭЛЬДАР РЯЗАНОВ ВСТРЕЧАЕТ СВОЙ 75-Й ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ

Утром, не открывая глаза, от
чего-то знаешь: снег идет. Летит 
на черные огороды, на измокшие 
под дождем сараи, на темный 
осунувшийся за осень город. И 
глохнут от снегопада тепловоз
ные гудки и кто-то скрипит ва
ленками под окном.

Ты выбегаешь на двор, и бе
лая жизнь летит в глаза. И вся зи
ма впереди. Длинная-длинная 
жизнь - зима. Впереди тощие ел
ки и апельсины в авоськах, оран
жевые торшеры и «Ирония судь
бы...» по телевизору, а после - 
поцелуи в подъезде, когда в бе
лую щелку п'од дверью влетает 
снег.

«Только крыши, снег и кроме 
крыш и снега, никого...»

Снова, как год назад, бегут 
первые титры на фоне москов
ских Черемушек и кто-то береж
но освобождает нас из тисков 
хмурых будней. Тяжелый шар 
земной не трещит больше, как 
старая бочка, стянутая железным 
обручем, а мирно плывет под на
шими ногами. «...Сценарий Э. 
Брагинского и Э. Рязанова. Пос
тановка Э. Рязанова. Оператор 
В. Нахабцев. Художник А. Бори
сов...»

«Иронию судьбы...» первый 
раз показали, кажется, в ночь на 
76-й год. Странно вспомнить, что 
картину анонсировали как 
«фильм о пагубном влиянии сов
ременной архитектуры на психи
ку». В 80-х фильм на несколько 
лет изъяли из новогодней про
граммы. То Андропов сражался с 
расхлябанностью и праздностью, 
то Лигачев - со злоупотреблени
ем спиртных напитков. В начале 
90-х сурово боролись за «кино
правду», и «Иронию судьбы...» па
ру лет стыдливо прятали от ново
го поколения. Очевидно, усмат
ривали в ней «идеализацию жиз
ни при тоталитарном режиме».

Все эти глупости, к счастью, 
схлынули. Да и видеокассеты поя
вились. Смотри сколько хочешь. И 
все-таки нечто удивительное и 
очень важное было в тех минутах, 
когда одна мелодия согревала 
всю огромную страну и конец 
фильма был только началом но
вогодней ночи. И миллионы звон
ков неслись по проводам навстре
чу друг другу, и слова любви торо
пились быть сказанными, и незна

комые люди улыбались нам...
Как спасительны чистота, 

юмор, нежность и уют рязанов
ских фильмов. И сейчас - чем 
темнее вокруг, тем светлее там. 
Каждый кадр знаком, каждая ре
плика и мелодия, а все смотрим и 
не можем насмотреться.

Кто-то скажет, что мы прячем
ся от реальности, и будет по-сво
ему прав. Но нашу привязан
ность к рязановским картинам не 
объяснишь только ностальгией. 
Однажды замечательного компо
зитора Валерия Гаврилина кор
респонденты спросили, почему 
он не уехал на Запад. Он отве
тил: «Мне сейчас и на Родине 
родины не хватает...»

Вот и нам не хватает Родины. 
И в жизни не хватает жизни - 
той, что согрета теплом и друже
ством. Ее самые светлые моменты 
искрятся в «Карнавальной ночи», 
они сигналят нам в «Берегись ав
томобиля» и падают осенними 
листьями в «Служебном романе». 
Они таинственно растворены в 
«Иронии судьбы...».

Вот уже почти три десятилетия 
снег за нашими окнами кружится 
и падает в ритме гениальных 
мелодий Микаэла Таривердиева.

«Со мною вот что происходит...»

Для наших детей «Ирония...» - 
всего лишь сказка, да и мы посте
пенно забываем, что когда-то 
она очень походила на быль и в 
этом было ее главное очарова
ние.

Первый подъезд в доме номер 
25 по 3-й улице Строителей... Се
годня он, очевидно, и в Москве, и 
в Петербурге накрепко закрыт 
железной дверью с кодовым зам
ком. Уж от чего мы теперь надеж
но застрахованы - так это от сча
стливых недоразумений.

Какими мы стали другими - 
это острее замечаешь, глядя не 
в зеркало, а пересматривая дав
но знакомый, любимый фильм. 
Были смешными, нелепыми в сво
ей доверчивости, умели по-детски 
радоваться мелочам, дурачиться 
и читать вслух стихи; запросто 
мотались по стране от Риги до 
Сахалина, беспечно открывали 
двери незнакомым людям, легко 
ошибались адресами и легко 
расставались...

И немного странным, надуман-

Он странным образом заставил огромную страну верить в сказку.

ным казался финал «Иронии...», 
когда тревожным заклинанием 
начинает звучать за кадром «Бал
лада о прокуренном вагоне» 
Александра Кочеткова. Кто-то из 
критиков даже советовал режис
серу вырезать этот фрагмент - 
мол, разве можно в комедии го
ворить о горьком, страшном, ведь 
это нарушает чистоту жанра. Те
перь эти последние кадры с хра
мом, на который летит снег, и 
одинокой фигуркой Жени Лука
шина, спешащего сквозь метель, 
- эти кадры кажутся нам самыми 
важными, а звучащие стихи - на
писанными вчера, бессонной но
чью...
С любимыми не расставайтесь, 
С любимыми не расставайтесь, 
С любимыми не расставайтесь, 
Всей кровью прорастайте в них. 
И каждый раз навек прощайтесь, 
И каждый раз навек прощайтесь, 
И каждый раз навек прощайтесь, 
Когда уходите на миг.

В тот год, когда снималась 
«Ирония...», Юрий Трифонов на
писал повесть, где его герой раз

мышляет: «Можно болеть, можно 
всю жизнь делать работу не по 
душе, но нужно ощущать себя че
ловеком. Для этого необходимо 
единственное - атмосфера про
стой человечности. Простой, как 
арифметика. Никто не может вы
работать это ощущение сам, ав
тономно, оно возникает от дру
гих... Если человек не чувствует 
близости близких, то... он начина
ет душевно корчиться и задыхать
ся...»

Вот что воскрешают в нас ря
зановские фильмы - память о про
стой человечности, о душевной 
близости, о приветливости боль
ших городов...

Поглощенные жизнью от но
востей до новостей, с омрачен
ными тревогой лицами, беско
нечно усталые, забывшие, как 
долго можно просто сидеть ря
дом и глядеть в глубокое отраже
ние елочных разноцветных огней 
- мы самих себя забыли на 3-й 
улице Строителей. Быть может, 
поэтому наша привязанность к 
«Иронии судьбы...» с каждым го
дом становится все сокровеннее, 

мы любим ее все нежнее и мол
чаливее, как любим свое детство 
и юность.

Как-то после первой серии 
«Иронии...» маленькая дочка по
бежала к окну и, закрывшись ла
дошками, стала вглядываться в 
темноту: «Ипполита жалко... Да
вайте его позовем, а то он сов
сем замерзнет!..»

«Ирония...» - наш семейный 
альбом, где все дорогие и милые, 
где все молоды и смешливы. Где 
гитару выпускают из рук лишь для 
того, чтобы согреть любимые ру
ки. Где светятся счастьем окна и, 
глядя в эти окна, верится: наш со
став еще отправится на Тихорец
кую, вагончик тронется, перрон 
останется...

Вот Надя, Женя, вот его чудес
ная мама... А вот - мы, в сосед
нем окне.

Счастлив художник, подарив
ший людям драгоценные минуты 
утешения и надежды. Спасибо 
вам и сердцем, и рукою за то, 
что вы, не зная нас, так любите...

Дмитрий ШЕВАРОВ.

ЖИВОЙ УГОЛОК
ПОДВИГ ДВОРНЯЖКИ 
РИЧИ

Эту историю, лишь отдаленно на
поминающую тургеневскую «Му-му», 
рассказала одна из волгоградских га
зет. А главным ее героем стала двор
няжка по кличке Ричи, проживавшая в 
семье Перовских. Дело в том, что по 
ночам пес любил петь (или выть?) на 
всю округу, что не очень-то нрави
лось соседям. Да и самим Перовским 
настолько надоели эти «концерты», 
что надумали они избавиться от Ричи.

Дождавшись, когда дети уйдут в 
школу, хозяин поковылял со своим чет
вероногим питомцем к речке. Но, бу
дучи не в силах сотворить свое черное 
дело, долго ходил вдоль берега туда и 
обратно, будто подыскивал место по
лучше. И совершенно неожиданно со
рвался с крутого обрыва и оказался в 
воде. В том месте было неглубоко, но 
судорога свела мышцы, и Перовский 
стал тонуть. Тут-то Ричи и показал, что 
такое собачья преданность. Пес бес
страшно бросился в студеную воду и с 
трудом вытащил хозяина на берег. О 
подвиге Ричи быстро узнали в районе. 
Теперь уж никому не придет в голову 
требовать от Перовских избавиться от 
пса. Только не может хозяин по сию 
пору взглянуть в глаза спасителю. 
Стыдно. А собака, кстати, зла на 
хозяина не держит...

Илья БАГНЮК.
Волгоградская область.

КОТ-ГУЛЛИВЕР
Кота размером с крупную собаку 

вырастили Владимир и Валентина К- 
вы. На сегодняшний день кот Каспер 
весит уже более 12 килограммов. За 
один присест кот съедает не меньше, 
чем хозяева, с удовольствием упле
тая, кроме мяса и рыбы, еще и моро
женое, апельсины, вареную морковь... 
Специалисты не исключают, что че
рез пару лет Каспер будет весить 
двадцать килограммов. Ведь он из до
вольно редкой, баленизийской поро
ды котов, самцы которой отличаются 
огромными размерами.

Тимур ЕФРЕМОВ.
КИШИНЕВ.

НЕ РЕЖЬТЕ ШАРИКА!
На днях к жителю смоленской де

ревни Пальцево Федору Пантелееви
чу заявилась целая делегация одно
сельчан со странной просьбой: «Не 
резать Шарика на мясо». Как объяс
нили ходоки, принадлежащий Федору 
кабан, названный собачьим именем, 
настолько полюбился местной детво
ре, что жизнь без него станет унылой 
и пустой. Шарик свободно разгулива
ет по всей деревне, любит катать дет
вору на спине и даже играет с ними 
в салочки. А летом этот добрый хряк 
помогает пастухам отгонять коровье 
стадо на пастбище, после чего сам 
не прочь пощипать зеленую травку.

Федор Пантелеевич махнул рукой: 
«Будь по-вашему!»

Владимир КОРЕНЕВ.
Смоленская область.

КУМИРЫ

ЧЕЛОВЕК С ГЕНИАЛЬНЫМИ МЫШЦАМИ
КАК СЕГОДНЯ ЖИВЕТ ЛЕГЕНДАРНЫЙ СОВЕТСКИЙ ГИМНАСТ НИКОЛАЙ АНДРИАНОВ

Он занесен в Книгу ре
кордов Гиннесса как луч
ший олимпиец среди муж
чин. А по итогам опроса 
Национальных федераций 
признан лучшим спортсме
ном XX века. Итог его спор
тивной карьеры - 23 золо
тые медали. В том числе - 7 
олимпийских.

Сколько всего у него меда
лей, точно не знает. Говорит, их 
надо мерить килограммами. Но 
штук 200 будет. Весной Андриа
нов вернулся из Японии в род
ной Владимир и теперь работа
ет директором гимнастической 
школы. Той самой, куда он при
шел 12-летним мальчишкой к 
тренеру Николаю Толкачеву.

Недавно ему исполнилось 50. 
Накануне чемпионского юбилея 
из городского Управления обра
зования в школы Владимира по
ступило указание - провести 
внеклассные уроки, посвящен
ные великому земляку. Да кто 
бы спорил! Сам Андрианов при
шел на такой урок в школу 
№14, где учились его сыновья. 
Не забыл прикрепить на парад
ный костюм правительственные 
награды, полученные от боль
шой и сильной когда-то страны, 
- ордена Ленина, Трудового 
Красного Знамени и «Знак По
чета». Кстати, всем машинам на 
свете Андрианов всегда предпо
читал «Волгу». Не изменяет ей и 
теперь, после семи лет в Япо
нии. На мировые первенства, 
куда его приглашают как почет
ного гостя, он неизменно наде
вает пиджак с гербом СССР, ос
тавшийся у него с советских 
времен. Это и характер, и прин
ципы. «А кем бы вы стали, если 
бы не увлеклись гимнастикой?» - 
раздался с задней парты срыва
ющийся от важности момента 
голосочек.

- Да в тюрьме бы сидел, - бух
нул Николай Ефимович со всей 
откровенностью. - Спасибо Тол
качеву - он стал моим отцом и 
учителем...

Он жил с матерью в комму
налке на улице Варварка рядом 
с железнодорожным вокзалом, И 
этим все сказано. С 8 лет «стре
лял» около кинотеатра гривенни
ки, якобы на кино или мороже

ное. На самом деле деньги шли 
на папиросы, так как курить он 
выучился, по его 'собственному 
признанию, раньше, чем читать и 
писать. Пятачок около кинотеат
ра был прибыльным местом, на 
него постоянно совершала набе
ги такая же шпана с соседних 
улиц, и Андрианов со товарищи 
часто бились с чужаками до кро
ви, защищая границы своей вот
чины. Короче говоря, классиче
ское уличное воспитание со сво
ей философией: или ты хороший 
и добрый или ты - первый.

Философия улицы мало отли
чается от философии спорта, 
где первыми становятся самые 
амбициозные и самые напори
стые. Плюс к этому Андрианов, 
как утверждал его тренер, был 
рожден специально для гимна- ‘ 
стики - маленький и настолько 
сухой, что, кажется, чуть тро
нешь - тут же зазвенит. «У кого 
гениальные пальцы - тот стано
вится гениальным музыкантом. У 
Кольки гениальные мышцы», - 
так (или примерно так) выразил
ся Николай Толкачев, когда Ан
дрианов появился в гимнастиче
ской школе первый раз.

На монреальской Олимпиаде 
в 76-м он стал абсолютным чем
пионом, сместив с пьедестала 
почета японцев, царствовавших 
там долгих 16 лет. На москов
ской произнес спортивную клят
ву от имени всех участников Игр 
- первый и пока единственный 
спортсмен за всю историю 
страны, коллу была доверена та
кая честь. Потом были годы на 
постах старшего тренера моло
дежной сборной страны и стар
шего тренера национальной 
сборной. Алексей Немов, приез
жавший во Владимир на 50-ле- 
тие Андрианова, признается: 
«Он был моим идеалом в детст
ве. Я даже книжку про него чи
тал, мне мама ее купила. Но 
Андрианов не только великий 
спортсмен, он еще и великий 
тренер. Он много мне дал, ко
гда работал со сборными».

В 94-м соперник Андрианова 
японский гимнаст Мицуо Цука
хара, известный своим лунным 
сальто, позвал русского «соби
рателя золота» в Японию. 
Пришло время Цукахары-млад- 

шего, и папа решил, что лучше
го тренера, чем Андрианов, для 
сына не найти.

- Уезжая в Японию, вы сказа
ли: я забрал «золото» у японцев, 
я им его и верну.

- Наойя Цукахара, когда я 
его взял, занимал 49-е место на 
чемпионате Японии. Через два 
года нашей с ним работы он по
пал на Олимпийские игры и был 
десятым. Еще через год стал 
третьим на чемпионате мира. 
Еще через год - вторым. Не до
вел я дело до конца, уехал. Од
нако Наойя продолжает гото
виться к Олимпийским играм, и 
считаться с ним надо. Другой 
мой воспитанник - Эндо Маса
ки, один из самых перспективных 
гимнастов в мире. Он еще по
треплет соперникам нервы, 
спать им спокойно не даст.

- А вы, кстати, спокойно спа
ли перед соревнованиями?

- Нет, плохо. Без ста пятиде
сяти граммов заснуть не мог. Но 
к этому средству многие прибе
гали.

- Вот когда секреты открыва
ются. Но курить-то бросили?

- Я единственный в сборной 
курил открыто, других шугали со 
страшной силой. Могли из сбор
ной выгнать, стипендии лишить. 
Когда председатель Госкомс
порта Павлов увидел меня с си
гаретой, то дар речи потерял. 
Но я результаты показывал, и от 
меня отстали.

- Почему вы согласились на 
предложение городской админи
страции возглавить ДЮСШ, 
ведь из каждого ее угла торчит 
бюджетная бедность?

- Это вы насчет моей получки 
тут интересуетесь? А если серь
езно, то обидно за провалы 
владимирской да и российской 
гимнастики. Хочу попробовать 
что-то изменить. Есть идея сде
лать Владимир центром подго
товки молодежной сборной 
страны. Нашей школе это по си
лам - она подготовила столько 
хороших гимнастов, как ни одна 
другая.

' - Где-то прозвучала цифра, 
что только в США работают 
больше трехсот тренеров по 
гимнастике из России. Чего им 
дома не хватает? Денег?

Снимок из семейного, альбома: Андрианов с дочкой и женой Любовью Бурдой.

- Из именитых гимнастов в 
России осталось всего ничего. 
Это двукратный чемпион мира 
Юрий Королев - сейчас в на
шей школе тренером работает, 
мой товарищ по сборной Миша 
Воронин - директор московско
го клуба «Динамо», да Алек
сандр Дитятин, он в Питере на 
таможне. Вот три человека. Ос
тальные разъехались по миру. 
Невостребованность - главная 
причина. Гимнастические школы 
позакрывались, развалились... Я 
был в Сиднее на Олимпиаде - и 
там русских полно. А у нас не
хватка специалистов, детей тре
нировать некому.

- А что это за мода такая по
шла - гимнасты в цирк пода
лись? Из владимирской школы 
туда многие ушли.

- Раньше перспективным гим
настам стипендию платили, а те
перь такой возможности нет. В 
цирке же им предлагают хоро
шую ставку, выезды за границу, 
они быстро зарабатывают день
ги, покупают машины... Вот их и 
сманивают, они общеобразова
тельную школу не успевают о- 
кончить. Даже мой старший сын 
туда ушел.

- 50 лет - это много или ма
ло?

- С какой стороны посмот
реть. Спина, например, вот бо
лит - большой спорт дает себя 
знать.

- Что вам больше всего не 
нравится в людях?

- Когда врут.
- О чем вы мечтаете?
- Наладить школу. Чтобы рос

сийская гимнастика опять греме
ла. И чтобы Наойя Цукахара 
стал олимпийским чемпионом. 
Он ведь мне как сын теперь. 
Третий по счету.

В этой же детско-юношеской 
школе, где Андрианов теперь 
директорствует, работает его 
супруга, олимпийская чемпионка 
Любовь Бурда. Через дорогу 
дом, где они живут много лет. 
Андрианов любит Владимир, 
своего ллладшего сына назвал в 
его честь. Город отвечает взаим
ностью - улицу, на которой рас
положена гимнастическая шко
ла, решено переименовать в 
улицу Н.Андрианова. Первая 
тренировка в ДЮСШ начинает
ся в 7 часов утра...

Наталья ПАВЛОВА.
ВЛАДИМИР.
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